



EL RADICAL

Órgano de la Juventud Republicana Radical

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
ELCHE, un mes. 0'50 ptas.
Resto de España, trimestre. 2'00 »
Número suelto 19 céntimos

ELCHE 14 DE ABRIL DE 1933
No devolveremos los originales
La ideología del periódico estará reflejada en sus editoriales.
De los trabajos firmados responderán únicamente sus autores.

Año I :- :- N.º 1
APARECE LOS DOMINGOS
La correspondencia al Director
Sagasta, 32 Teléfono, 300

En el II aniversario de la República ¿Y LA VIDA NUEVA?

Rememoremos. ¡14 de abril! Dos años atrás. Masas. Al aire libre. En la calle. ¡La calle! Esa familia de los hombres del pueblo—trabajador, pobre de caudal—, una multitud electrizada de emoción. La emoción histórica de ver izada, hondear, en los edificios oficiales la bandera republicana, el emblema de un régimen que vencía a otro siniestro, de oligarquía fatal—aristocracia, clero, militarismo—con un montón de cadáveres apinados a la larga de varias centurias de años monárquicos,—inquisición, guerras civiles, Anual; y de analfabetismo—conveniencia inhumana de aquellos espíritus explotadores; ¡al pueblo analfabetismo para que no pudiera romper sus cadenas!

Como un clarín de victoria aquel grito del día memorable, del 14 de abril: ¡República!; grito de una vida nueva en España la castigada. ¡Vida nueva!; con un horizonte bañado de luz, de libertad, de fraternidad, de justicia y de cultura y reivindicaciones humanas. La voz del pueblo, al lanzar aquel grito puso su alma en el vocablo. ¡Vida nueva! Ansia humana de la ciudadanía que cantaba su liberación con lágrimas en los ojos y un aumento jubiloso en el latir de su corazón.

¡Himno!; notas—Riego, Marsellesa—que, cual rayos de luz, introducían claridad en las almas. ¡Vida nueva! Horizontes de luz. Había que llenar, en el futuro, a partir de aquella hora feliz, con grandezas morales, y materiales, el molde luminoso que se había buscado España. Con bondad, con orden, sin violencias, con fe en el porvenir liberal que la palabra República abría al pueblo; con perseverancia, sin egoísmos, sin conveniencias ni privilegios; con justicia, con saber y libertad. España entraba en otra vida y había de hacer esa vida honrada, amable y progresiva. No queremos pasar al comentario local de aquella fecha en que Elche, que pareció copiar de sus palmeras la serenidad y elevación, supo imponer una nota admirable de civismo. Era España entera la que hervía del mismo entusiasmo, de la misma emoción, de la misma ansia de vivir dignamente.

¿Y después, qué? Dos años pasados. Esas buenas intenciones dormidas, soterradas en las conciencias gubernamentales. Y el pueblo, la ciudadanía que puso sus anhelos en la vida nueva, que vio alejarse una sombra—la Monarquía—hoy espectador forzoso, y forzado, de una representación que resultaría cómica si no llevara aprehendidos a su desarrollo los trascendentalísimos destinos de España. Y, al no poder resultar cómico, resulta dramático. Y en ese drama, las aguas turbias de las envidias, de los engreimientos, de los personalismos, ahogan los principios de vida lozana que España quería comenzar a vivir en aquel grito emocional, memorable, de ¡República!

República. Por fortuna tu moral—la moral de tu palabra—vale, y puede, más que toda la inmoralidad de cuantos hombres no han sabido, o querido, servirte. Y aun vives para que otros hombres—confíemos en el Partido Radical—puedan poner en tu vida toda la justicia, todo el orden, todo el progreso y fraternidad, toda la libertad que el pueblo, contigo, quiere vivir. Ese día, República, en tu horizonte se habrá encendido una luz.

INSTANTÁNEA

Para EL RADICAL

por R. Salazar Alonso.

Un artículo para un periódico de Elche. Ahí vá. Con las cuartillas todo mi cariño por ese gran pueblo.

Verán ustedes. En Elche dí una conferencia hace muchos años.

Conferencia literaria, histórica. Pero rezumaba mi inquietud política. En Elche, en otro periódico, escribí unas líneas con la cordialidad que es característica de tan acogedores amigos.

Ahora, en el propio campo de batalla, cuando otra vez hacen los enemigos que suenan nuestros clarines para estimular al combate, tengo unos momentos de pausa y hago estas líneas para un periódico

PRESENTACIÓN

Al dar principio a nuestra labor periodística, constituyendo en portavoz de nuestro sentir este modesto semanario que hoy vé por primera vez la luz pública, nos consideramos obligados a trazar unas breves líneas que trasladen nuestro afectuoso saludo al pueblo en general y particularmente a toda la prensa illicitana.

No es nuestro propósito, al crear este nuevo órgano, convertir nuestra pluma en fino estilete que hiera susceptibilidades y acometa sistemáticamente a los que sustenten y defiendan ideales distintos al nuestro, pues por opuestos que éstos nos parezcan, entendemos que todos los que tiendan a defender los intereses generales de nuestra patria, con nobleza en el fondo y altruismo en la acción, deben merecer nuestro respeto.

Nuestra pluma ha de deslizarse sobre las cuartillas suave y correcta, con la máxima limpieza de expresión que permita nuestra cultura, y solo se mostrará enérgica en la acusación de aquellos actos en que no respandezca, con diáfana claridad, la libertad y justicia que tanto ambicionamos todos los que colaboramos al advenimiento de nuestra República.

Si al lanzar a la opinión este nuevo órgano de nuestro partido, conseguimos interesar al lector con la humilde exposición de nuestras ideas, nos consideramos recompensados de todo sacrificio.

LA REDACCIÓN

de Elche. De Elche y de la Juventud Radical ¿Pueden ofrecerse al periodista atractivos mejores?

Porque he aquí que cuando pensábamos que el advenimiento de la República sería para los luchadores eternos del ideal un armisticio, nos vemos compelidos a seguir en la contienda. No importa. Nuestro partido es eso: yunque donde se forjaron verdaderos héroes. Cuando los héroes no esperaban recompensas próximas, las tenía el partido radical.

Sin embargo, el partido de mayor acometividad, de mejor aportación revolucionaria, es el que da muestras de mayor serenidad. Tiene una línea recta por la que camina sin titubeo. Firme el pulso. Alta la frente. Lleno su cerebro de bellas ideas, el corazón le impulsa a proseguir la obra iniciada.

Entre quienes combaten con más saña el partido radical, está el socialista. Amenazan con fieros males los socialistas, si el poder viene a manos del partido radical y de su jefe ilustre Alejandro Lerroux. No temáis. El partido socialista representa una táctica de intervención que no quebrantarán por nada. ¿Es que por ventura Alejandro Lerroux es más pernicioso que Primo de Rivera?

No. Lerroux y los radicales representan la libertad y la democracia. Se justifica que quienes consideran cosa secundaria la libertad, la combatan.

Pero España guarda el sagrado

depósito de las esencias liberales. España está cansada de dictaduras y de ensayos. Quiere orden y paz. Leyes que respondan al sentimiento del pueblo y que posibiliten avances sociales. Anhela un largo periodo de reconstrucción nacional, y se opone a cuantos con unos u otros pretextos quieren acabar con la tradición liberal española.

El partido radical, sereno, tranquilo es la garantía de esos postulados.

He ahí, amigos de Elche, mi pensamiento de estos instantes que os ofrendo con emoción.

SALAZAR ALONSO

Elche 26-3-33

CÓMO PENSAMOS

EL RADICAL, órgano del Partido Radical illicitano, nace a la luz pública para llenar un vacío y cumplir un cometido noble, siguiendo normas honradas, al poner en contacto con la opinión pública a los hombres que lo representan; todos ellos, de principios netamente liberales y democráticos, características de la República y del Partido a que pertenecen.

El Partido Republicano Radical Español que es, entre todos, el de más acendrado abolengo republicano, que tiene un programa intensamente democrático, norma que permite a todos sus componentes, puesto que, los que pertenecemos a este

gran partido, es porque acatamos su programa en todos sus puntos y por tanto sus postulados, los que caracterizan a sus hombres y no éstos los que caracterizan al Partido, ya que nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux dijo, que el Partido Radical podía admitir en su seno a todo aquel que no tuviera que hacer más rectificación de su vida pasada, que la de un ideal, siempre que este cambio fuera noble y sincero. Por lo tanto, todos los que componemos esta fuerza política, al servicio de España y la República, no tenemos que avergonzarnos de nada ni por qué ceder en republicanismos a nadie, pues si alguno hubo que antaño no lo fuera, rectificado este error, si no tuvo que hacer otra rectificación de índole distinta, es tan digno, como el que más entre todos los republicanos.

En los momentos actuales, de confusión en la vida política de España que se discuten el dominio entre los elementos que llamándose de izquierda, por un afán egoísta, caen en los mismos vicios que ellos encuentran a las derechas, y que defienden el dominio de clases no habiendo entre ellos más diferencia que mientras unos luchan por una clase, los otros por la opuesta, pero los dos al mismo fin, se alza el Partido Radical, con un programa liberal verdad, porque para nosotros no existe diferencias de clases, todos son iguales ante la ley, y lo mismo encuentra defendidos sus intereses y garantizados sus derechos, las clases proletarias que los pudientes, exigiéndoles a todos de igual forma el cumplimiento del deber.

Se ha dicho por alguien, con intención torpe y con ánimo de injuria, que D. Alejandro Lerroux era el protector del fascismo y esto lo dicen para combatir a la figura más destacada de nuestra República, el hombre más liberal de España, al jefe ilustre de un Partido que no cabe en su ideología la más remota sospecha de dictadura y lo dicen precisamente los que quieren aprovecharse de esa campaña para justificar frente a esa dictadura a otra dictadura roja, por aquellos elementos que importandoles poco las normas de libertad y justicia que defiende Lerroux quieren a toda costa imponer su ideario aunque sea con dictaduras.

Pues bien, contra pretenciones tan absurdas vela Lerroux y su Partido, que luchará para que no triunfe ninguna de esas dos tendencias y para que prevalezcan los principios democráticos de justicia y libertad, que son las de todo régimen republicano.

J. SANTO

El Gobierno y su mayoría han venido a cruzarse tozudamente en el camino, para taponar, para obstruir el curso de nuestro régimen democrático parlamentario, y la oposición no trata sino de retirar el obstáculo para que las aguas puedan correr por sus cauces normales y legales.

Mariano Benlliure y Tuero.

A LA QUE SALTA

Dirijo con emoción a los ripistas locales, a la Prensa, a la opinión mis saludos más cordiales.

Trataré en esta Sección con humor varios asuntos y en muchas íes con lesón procuraré poner puntos.

Dijo en el Ayuntamiento en la última sesión un socialista, ¡oh portento!, que existe una perdición.

La de la chiquillería que en la calle suele verse de los guardias, ¡quién diría!, ¡paya autoridad!, debe irse.

Se llevan con gran retraso las cuentas municipales y el alcalde no dá un paso en remedio de estos males.

Si bien con buena intención no hace mucho ha prometido resolver esta cuestión, ¡que nó lo eche en olvido!

TELESCOPIO

EL RADICAL no gusta de encrucijadas; defiende un ideal con altezas de miras.

FACETAS

Seamos, ante todo, republicanos

A la Juventud Radical de Elche

Ha surgido a la palestra, con todos los honores, lanza en ristre y un entusiasmo sin límites, un nuevo paladín heraldo decidido de los que aman la Libertad y la Justicia. Viene a la vida en instantes críticos, cuando a través de su camino, sólo ha de encontrar espías que querrán arrancarle girones de su alma. Judas que tratarán de venderte, y Longinos dispuestos a herirte ignominiosamente....

Pero, no importa. Contra todo ese cúmulo de obstáculos, frente a las adversidades, se alzará pujante y valiente haciendo ver a sus enemigos, que no le arredra el peligro y sabe afrontarlo y ven cerle dignamente.

Ya tenemos un portavoz—un jalón más—, que nos defienda de nuestros detractores y haga llegar al corazón—pleno de humanismo—del pueblo ilicitanos, los aires suaves y vivificadores de una política austera que, socialmente, hace y seguirá haciendo una labor digna de loa, plagada de sacrificios y sinsabores....

Ahora....—como antaño—, constante, sistemática y torpemente, por individuos neo-demócratas—otras veces clericales y monárquicos—que representan a colectividades que a

golpes ruidosos de bombo y platillo se denominan democráticas, a colectividades que, circunstancialmente, rigen—por desgracia— los destinos de la República española, se lanzan cínicamente los más bajos dictorios y se zahieren con toda crudeza, a los hombres que militamos en el tantas veces glorioso Partido Radical y, singularmente, a nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux.

Contra nosotros, los radicales, que constituimos el núcleo más nutrido y representamos el verdadero sentir republicano, van dirigidos todos los ataques por despiadados que sean, sin reparar en los medios que se empleen, siempre que impugnen nuestra moralidad y prestigio. Sin embargo, no nos producen sorpresa alguna, ni empañan nuestras mentes con la más leve sombra de ofuscación esas diatribas ponzoñosas—más propias de seres que reptan, que de personas—, que tienen la virtualidad preciosa de hacer saber al Pueblo quienes somos unos y otros, separando valores y calidades, labor necesaria ante las próximas elecciones. No nos causan, espiritualmente, inquietudes, porque nos consideramos a cubierto de las salpicaduras que puedan brotar de ciertas conciencias—charcas pestilentes—, que penosamente ocultan en su fondo podrido pasadas culpas y actuales flaquezas....

Se nos tacha de conservadores, se nos llama derechistas y nos hacen, además, aparecer en contubernio denigrante con los elementos clericales laborando contra nuestra—y decimos nuestra— porque la trajimos nosotros—, muy amada República.

Así, de una vez, acumulan en menoscabo nuestro todos esos cargos (?), creyendo puerilmente que sirva para desorganizarnos y conducirnos a la hecatombe. He ahí el error craso de los aspiradores de tales campañas difamatorias, que, por más que lo intenten, no pasarán de calumnias salidas de covachuelas oficiales de rifa entre comadres.

Y, decimos eso, ya que los que afortunadamente constituimos la nueva guardia republicana conocemos bien a fondo la verdad de los tiempos pretéritos, sabemos a qué atenernos respecto a esas afirmaciones gratuitas, y, como dijo el señor Guerra del Río, «nos administramos solos».

Por ello, nuestra posición en todo momento, es responder digna y energicamente a esa jauría azuzada que nos ladra sin cesar, aunque sin salirnos de los límites de la corrección, ya que nos repugna honradamente usar esos procedimientos agresivos, patrimonio de chulos y chupópteros encambrados por azar....

Como dijo el poeta, «si nos ladran es señal que cabalgamos». Procuremos, pues, no cesen los ladridos, que augurio feliz será de nuestra marcha triunfal. Eso sí, seamos, ante todo, republicanos y, en elevado ejemplo de ciudadanía y republicanismos, no nos entretengamos en cuestiones baladíes, siempre perjudiciales a esta República que fervorosamente queremos, y, sigamos, si es preciso, sacrificándonos por ella....

....Y, cuidemos, amantísimos, que la flor bella, plena de lozanía, nacida briosamente en las arenas fecundas de la industriosa ciudad ilicitanas—emporio de riqueza— entre las espigas que la rodean siga embriagando a quienes se sientan impregnados de ciudadanía y quieran laborar por el engrandecimiento de la Patria. Que, si así lo hacemos, daremos una prueba elocuente de que amamos a ésta.

JOSÉ ALBALADEJO AGUILERA

Nuestro sistema parlamentario no podrá funcionar como tal, hasta que lo desatranquemos, hasta que lo libremos de ese duro tapón que han formado el Gobierno y su mayoría.

Mariano Benlliure.

SECCIÓN AGRARIA

Temas agrícolas

Casi da pena el decirlo, y, sin embargo, la verdad, aunque sea verdad, se impone. En Elche, ciudad que aunque eminentemente industrial, no desdeña a la plácida Ceres, se peca de descuidados en temas importantes por demás, ya que del cultivo de la base primera de la humanidad se preocupan poco o nada.

No es solamente los antiguos métodos de cultivo los que han de marcar las huellas de nuestros agricultores, no es solo el arar a tiempo, limpiar las malas hierbas y recoger los frutos, el único y principal fin del labrador, es necesario que el forjador de la vida «conozca» su tierra, sepa sus componentes, averigüe su distribución y la clase de cultivos apropiados, la utilidad de los abonos y su mejor aprovechamiento, las plagas y sus métodos de combate; en fin, que sepa lo que se trae entre manos, para que no riegue en vano de sudor en sacar peras a un almendro, para que entienda y compruebe que la higiene, aun en el campo, es necesaria y útil, ya que no solo va en provecho de él, sino de la tierra que aun siendo mezcla para algo, es rica para otra cosa. Ella todo lo dá, desde la humilde piedra para edificar hasta el soberbio diamante, desde la infima hierba de los caminos hasta el altivo rosa; ella nos alimenta, nos cubre, guarda los restos de nuestros mayores con fidelidad, ¿por qué no tratarla como se merece? ¿Por qué no dedicarle unos reglones si ello ha de redundar a nosotros?

Viene, pues, TEMAS AGRICOLAS, a llenar un vacío que no debe existir, cuando a cualquier cosa superflua le dedican tantos agasajos y honores.

RANOFER

Elche, Marzo 1933.

HORMIGAS

El mayor enemigo del árbol

La hormiga es uno de los insectos más funestos para el agricultor, no por el daño que directamente ocasiona

EL RADICAL

Órgano de la Juventud Republicana Radical

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

ELCHE, un mes. 0'50 ptas.
Resto de España, trimestre. 2'00 »
Número suelto 19 céntimos

ELCHE 14 DE ABRIL DE 1933

No devolveremos los originales
La ideología del periódico estará reflejada en sus editoriales.
De los trabajos firmados responderán únicamente sus autores.

Año I :- :-: Núm. 1

APARECE LOS DOMINGOS
La correspondencia al Director
Sagasta, 32 Teléfono, 300

En el II aniversario de la República ¿Y LA VIDA NUEVA?

Rememoremos. ¡14 de abril! Dos años atrás. Masas. Al aire libre. En la calle. ¡La calle! Esa familia de los hombres del pueblo—trabajador, pobre de caudal—, una multitud electrizada de emoción. La emoción histórica de ver izada, hondear, en los edificios oficiales la bandera republicana, el emblema de un régimen que venía a otro siniestro, de oligarquía fatal—aristocracia, clero, militarismo—con un montón de cadáveres apiñados a la larga de varias centurias de años monárquicos, —inquisición, guerras civiles, Anual; y de analfabetismo—conveniencia inhumana de aquellos espíritus explotadores; ¡al pueblo analfabetismo para que no pudiera romper sus cadenas!

Como un clarín de victoria aquel grito del día memorable, del 14 de abril: ¡República! grito de una vida nueva en España la castigada. ¡Vida nueva! con un horizonte bañado de luz, de libertad, de fraternidad, de justicia y de cultura y reivindicaciones humanas. La voz del pueblo, al lanzar aquel grito puso su alma en el vocablo. ¡Vida nueva! Ansia humana de la ciudadanía que cantaba su liberación con lágrimas en los ojos y un aumento jubiloso en el latir de su corazón.

¡Himnos!; notas—Riego, Marsellesa—que, cual rayos de luz, introducían claridad en las almas. ¡Vida nueva! Horizontes de luz. Había que llenar, en el futuro, a partir de aquella hora feliz, con grandezas morales, y materiales, el molde lumínico que se había buscado España. Con bondad, con orden, sin violencias, con fe en el porvenir liberal que la palabra República abría al pueblo: con perseverancia, sin egoísmos, sin conveniencias ni privilegios; con justicia, con saber y libertad. España entraba en otra vida y había de hacer esa vida honrada, amable y progresiva. No queremos pasar al comentario local de aquella fecha en que Elche, que pareció copiar de sus palmeras la serenidad y elevación, supo imponer una nota admirable de civismo. Era España entera la que hervía del mismo entusiasmo, de la misma emoción, de la misma ansia de vivir dignamente.

¿Y después, qué? Dos años pasados. Esas buenas intenciones dormidas, soterradas en las conciencias gubernamentales. Y el pueblo, la ciudadanía que puso sus anhelos en la vida nueva, que vio alejarse una sombra—la Monarquía—hoy espectador forzado, y forzado, de una representación que resultaría cómica si no llevara aprehendidos a su desarrollo los trascendentalísimos destinos de España. Y, al no poder resultar cómico, resulta dramático. Y en ese drama, las aguas turbias de las envidias, de los engreimientos, de los personalismos, ahogan los principios de vida lozana que España quería comenzar a vivir en aquel grito emocional, memorable, de ¡República!

República. Por fortuna tu moral—la moral de tu palabra—vale, y puede, más que toda la inmoralidad de cuantos hombres no han sabido, o querido, servirte. Y aun vives para que otros hombres—*confiemos en el Partido Radical*—puedan poner en tu vida toda la justicia, todo el orden, todo el progreso y fraternidad, toda la libertad que el pueblo, contigo, quiere vivir. Ese día, República, en tu horizonte se habrá encendido una luz.

INSTANTÁNEA

Para EL RADICAL

por R. Salazar Alonso.

Un artículo para un periódico de Elche. Ahí vá. Con las cuartillas todo mi cariño por ese gran pueblo.

Verán ustedes. En Elche di una conferencia hace muchos años.

Conferencia literaria, histórica. Pero rezumaba mi inquietud política. En Elche, en otro periódico, escribí unas líneas con la cordialidad que es característica de tan acogedores amigos.

Ahora, en el propio campo de batalla, cuando otra vez hacen los enemigos que suenan nuestros clarines para estimular al combate, tengo unos momentos de pausa y hago estas líneas para un periódico

PRESENTACIÓN

Al dar principio a nuestra labor periodística, constituyendo en portavoz de nuestro sentir este modesto semanario que hoy vé por primera vez la luz pública, nos consideramos obligados a trazar unas breves líneas que trasladen nuestro afectuoso saludo al pueblo en general y particularmente a toda la prensa illicitana.

No es nuestro propósito, al crear este nuevo órgano, convertir nuestra pluma en fino estilete que hiera susceptibilidades y acometa sistemáticamente a los que sustenten y defiendan ideales distintos al nuestro, pues por opuestos que éstos nos parezcan, entendemos que todos los que tiendan a defender los intereses generales de nuestra patria, con nobleza en el fondo y altruismo en la acción, deben merecer nuestro respeto.

Nuestra pluma ha de deslizarse sobre las cuartillas suave y correcta, con la máxima limpieza de expresión que permita nuestra cultura, y solo se mostrará enérgica en la acusación de aquellos actos en que no resplandezca, con diáfana claridad, la libertad y justicia que tanto ambicionamos todos los que colaboramos al advenimiento de nuestra República.

Si al lanzar a la opinión este nuevo órgano de nuestro partido, conseguimos interesar al lector con la humilde exposición de nuestras ideas, nos consideramos recompensados de todo sacrificio.

LA REDACCIÓN

de Elche. De Elche y de la Juventud Radical ¿Pueden ofrecerse al periodista atractivos mejores?

Porque he aquí que cuando pensábamos que el advenimiento de la República sería para los luchadores eternos del ideal un armisticio, nos vemos compelidos a seguir en la contienda. No importa. Nuestro partido es eso: yunque donde se forjaron verdaderos héroes. Cuando los héroes no esperaban recompensas próximas, las tenía el partido radical.

Sin embargo, el partido de mayor acometividad, de mejor aportación revolucionaria, es el que da muestras de mayor serenidad. Tiene una línea recta por la que camina sin titubeo. Firme el pulso. Alta la frente. Lleno su cerebro de bellas ideas, el corazón le impulsa a proseguir la obra iniciada.

Entre quienes combaten con más saña el partido radical, está el socialista. Amenazan con fieros males los socialistas, si el poder viene a manos del partido radical y de su jefe ilustre Alejandro Lerroux. No temáis. El partido socialista representa una táctica de intervención que no quebrantarán por nada. ¿Es que por ventura Alejandro Lerroux es más pernicioso que Primo de Rivera?

No. Lerroux y los radicales representan la libertad y la democracia. Se justifica que quienes consideran cosa secundaria la libertad, la combatan.

Pero España guarda el sagrado

depósito de las esencias liberales. España está cansada de dictaduras y de ensayos. Quiere orden y paz. Leyes que respondan al sentimiento del pueblo y que posibiliten avances sociales. Anhela un largo periodo de reconstrucción nacional, y se opone a cuantos con unos u otros pretextos quieren acabar con la tradición liberal española.

El partido radical, sereno, tranquilo es la garantía de esos postulados.

He ahí, amigos de Elche, mi pensamiento de estos instantes que os ofrendo con emoción.

SALAZAR ALONSO

Elche 26-3-33

CÓMO PENSAMOS

EL RADICAL, órgano del Partido Radical illicitano, nace a la luz pública para llenar un vacío y cumplir un cometido noble, siguiendo normas honradas, al poner en contacto con la opinión pública a los hombres que lo representan; todos ellos, de principios netamente liberales y democráticos, características de la República y del Partido a que pertenecen.

El Partido Republicano Radical Español que es, entre todos, el de más acendrado abolengo republicano, que tiene un programa intensamente democrático, norma que permite a todos sus componentes, puesto que, los que pertenecemos a este

gran partido, es porque acabamos su programa en todos sus puntos y por tanto sus postulados, los que caracterizan a sus hombres y no éstos los que caracterizan al Partido, ya que nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux dijo, que el Partido Radical podía admitir en su seno a todo aquel que no tuviera que hacer más rectificación de su vida pasada, que la de un ideal, siempre que este cambio fuera noble y sincero. Por lo tanto, todos los que componemos esta fuerza política, al servicio de España y la República, no tenemos que avergonzarnos de nada ni por qué ceder en republicanismo a nadie, pues si alguno hubo que antaño no lo fuera, rectificado este error, si no tuvo que hacer otra rectificación de índole distinta, es tan digno, como el que más entre todos los republicanos.

En los momentos actuales, de confusión en la vida política de España que se discuten el dominio entre los elementos que llamándose de izquierda, por un afán egoísta, caen en los mismos vicios que ellos encuentran a las derechas, y que defienden el dominio de clases no habiendo entre ellos más diferencia que mientras unos luchan por una clase, los otros por la opuesta, pero los dos al mismo fin, se alza el Partido Radical, con un programa liberal verdad, porque para nosotros no existe diferencias de clases, todos son iguales ante la ley, y lo mismo encuentra defendidos sus intereses y garantizados sus derechos, las clases proletarias que los pudientes, exigiéndoles a todos de igual forma el cumplimiento del deber.

Se ha dicho por alguien, con intención torpe y con ánimo de injuria, que D. Alejandro Lerroux era el protector del fascismo y esto lo dicen para combatir a la figura más destacada de nuestra República, el hombre más liberal de España, al jefe ilustre de un Partido que no cabe en su ideología la más remota sospecha de dictadura y lo dicen precisamente los que quieren aprovecharse de esa campaña para justificar frente a esa dictadura a otra dictadura roja, por aquellos elementos que importandoles poco las normas de libertad y justicia que defiende Lerroux quieren a toda costa imponer su ideario aunque sea con dictaduras.

Pues bien, contra pretenciones tan absurdas vela Lerroux y su Partido, que luchará para que no triunfe ninguna de esas dos tendencias y para que prevalezcan los principios democráticos de justicia y libertad, que son las de todo régimen republicano.

J. SANTO

El Gobierno y su mayoría han venido a cruzarse tozadamente en el camino, para taponar, para obstruir el curso de nuestro régimen democrático parlamentario, y la oposición no trata sino de retirar el obstáculo para que las aguas puedan correr por sus cauces normales y legales.

Mariano Benlliure y Tuero.

A LA QUE SALTA

Dirijo con emoción a los ripistas locales, a la Prensa, a la opinión mis saludos más cordiales.

Trataré en esta Sección con humor varios asuntos y en muchas íes con lesión procuraré poner puntos.

Dijo en el Ayuntamiento en la última sesión un socialista, ¡oh portento!, que existe una perdición.

La de la chiquillería que en la calle suele reirse de los guardias, ¡quién diría!, ¡vaya autoridad!, debe irse.

Se llevan con gran retraso las cuentas municipales y el alcalde no dá un paso en remedio de estos males.

Si bien con buena intención no hace mucho ha prometido resolver esta cuestión, ¡que nó lo eche en olvido!

TELESCOPIO

EL RADICAL no gusta de encrucijadas; defiende un ideal con altezas de miras.

FACETAS

Seamos, ante todo, republicanos

A la Juventud Radical de Elche

Ha surgido a la palestra, con todos los honores, lanza en ristre y un entusiasmo sin límites, un nuevo paladín heraldo decidido de los que aman la Libertad y la Justicia. Viene a la vida en instantes críticos, cuando a través de su camino, sólo ha de encontrar espinas que querrán arrancarle girones de su alma, Judas que tratarán de venderle, y Longinos dispuestos a herirle ignominiosamente....

Pero, no importa. Contra todo ese cúmulo de obstáculos, frente a las adversidades, se alzarán pujante y valiente haciendo ver a sus enemigos, que no le arredra el peligro y sabe afrontarlo y vencerlo dignamente.

Ya tenemos un portavoz—un jalón más—, que nos defienda de nuestros detractores y haga llegar al corazón—pleno de humanismo—del pueblo illicitano, los aires suaves y vivificadores de una política austera que, socialmente, hace y seguirá haciendo una labor digna de loa, plagada de sacrificios y sinsabores....

Ahora....—como antaño—, constante, sistemática y torpemente, por individuos neo-demócratas—otras veces clericales y monárquicos—que representan a colectividades que a

golpes ruidosos de bombo y platillo se denominan democráticas, a colectividades que, circunstancialmente, rigen—por desgracia— los destinos de la República española, se lanzan cínicamente los más bajos dictorios y se zahieren con toda crudeza, a los hombres que militamos en el tantas veces glorioso Partido Radical y, singularmente, a nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux.

Contra nosotros, los radicales, que constituimos el núcleo más nutrido y representamos el verdadero sentir republicano, van dirigidos todos los ataques por despiadados que sean, sin reparar en los medios que se empleen, siempre que impugnen nuestra moralidad y prestigio. Sin embargo, no nos producen sorpresa alguna, ni empañan nuestras mentes con la más leve sombra de ofuscación esas diatribas ponzoñosas—más propias de seres que reptan, que de personas—, que tienen la virtualidad preciosa de hacer saber al Pueblo quienes somos unos y otros, separando valores y calidades, labor necesaria ante las próximas elecciones. No nos causan, espiritualmente, inquietudes, porque nos consideramos a cubierto de las salpicaduras que puedan brotar de ciertas conciencias—charcas pestilentes—, que penosamente ocultan en su fondo podrido pasadas culpas y actuales faquezas....

Se nos tacha de conservadores, se nos llama derechistas y nos hacen, además, aparecer en contubernio denigrante con los elementos clericales laborando contra nuestra—y decimos nuestra porque la trajimos nosotros—, muy amada República.

Así, de una vez, acumulan en menoscabo nuestro todos esos cargos (?), creyendo puerilmente que sirven para desorganizarnos y conducirnos a la hecatombe. He ahí el error craso de los inspiradores de tales campañas difamatorias, que, por más que lo intenten, no pasarán de calumnias salidas de covachuelas oficiales o de riña entre comadres.

Y, decimos eso, ya que los que afortunadamente constituimos la nueva guardia republicana conocemos bien a fondo la verdad de los tiempos pretéritos, sabemos a qué atenernos respecto a esas afirmaciones gratuitas, y, como dijo el señor Guerra del Río, «nos administramos solos».

Por ello, nuestra posición en todo momento, es responder digna y energicamente a esa jauría azuzada que nos ladra sin cesar, aunque sin salirnos de los límites de la corrección, ya que nos repugna honradamente usar esos procedimientos agresivos, patrimonio de chulos y chupópteros encumbrados por azar....

Como dijo el poeta, «si nos ladran es señal que cabalgamos». Procuremos, pues, no cesen los ladridos, que augurio feliz será de nuestra marcha triunfal. Eso sí, seamos, ante todo, republicanos y, en elevado ejemplo de ciudadanía y republicanismo, no nos entretengamos en cuestiones baladíes, siempre perjudiciales a esta República que fervorosamente queremos, y, sigamos, si es preciso, sacrificándonos por ella....

....Y, cuidemos, amantísimos, que la flor bella, plena de lozanía, nacida briosamente en las arenas fecundas de la industriosa ciudad illicitana—emporio de riqueza— entre las espinas que la rodean siga embriagando a quienes se sientan impregnados de ciudadanía y quieran laborar por el engrandecimiento de la Patria. Que, si así lo hacemos, daremos una prueba elocuente de que amamos a ésta.

JOSÉ ALBALADEJO AGUILERA

Nuestro sistema parlamentario no podrá funcionar como tal, hasta que lo desatranquemos, hasta que lo librems de ese duro tapón que han formado el Gobierno y su mayoría.

Mariano Benlliure.

SECCIÓN AGRARIA

Temas agrícolas

Casi da pena el decirlo, y, sin embargo, la verdad, aunque sea verdad, se impone. En Elche, ciudad que aunque eminentemente industrial, no desdeña a la plácida Ceres, se peca de descuidados en temas importantes por demás, ya que del cultivo de la base primera de la humanidad se preocupan poco o nada.

No es solamente los antiguos métodos de cultivo los que han de marcar las huellas de nuestros agricultores, no es solo el arar a tiempo, limpiar las malas hierbas y recoger los frutos, el único y principal fin del labrador, es necesario que el forjador de la vida «conozca» su tierra, sepa sus componentes, averigüe su distribución y la clase de cultivos apropiados, la utilidad de los abonos y su mejor aprovechamiento, las plagas y sus métodos de combate; en fin, que sepa lo que se trae entre manos, para que no riegue en vano de sudor en sacar peras a un almendro, para que entienda y compruebe que la higiene, aun en el campo, es necesaria y útil, ya que no solo va en provecho de él, sino de la tierra que aun siendo mezcla para algo, es rica para otra cosa. Ella todo lo dá, desde la humilde piedra para edificar hasta el soberbio diamante, desde la infima hierba de los caminos hasta el altivo rosal; ella nos alimenta, nos cubre, guarda los restos de nuestros mayores con fidelidad, ¿por qué no tratarla como se merece? ¿Por qué no dedicarle unos regiones si ello ha de redundar a nosotros?

Viene, pues, TEMAS AGRICOLAS, a llenar un vacío que no debe existir, cuando a cualquier cosa superflua le dedican tantos agasajos y honores.

RANOFER

Elche, Marzo 1933.

HORMIGAS

El mayor enemigo del árbol

La hormiga es uno de los insectos más funestos para el agricultor, no por el daño que directamente ocasiona

nan, sino por los enormes perjuicios que indirectamente causan.

En el campo existen especies de hormigas que el alimento principal es el zumo azucarado que segregan los pulgones, cochinillas y gusanos. Estos insectos vienen a ser las abejas de las hormigas o sus vacas lecheras, por cuya razón éstas la prodigan los mayores cuidados.

En el otoño las hormigas las trasladan a sus galerías subterráneas, así los libran de las inclemencias del cielo, y cuando brotan los árboles los llevan a los sitios más ricos en savia. Desde este instante los pulgones y cochinillas empiezan a causar sus estragos extrayendo la savia del vegetal y llenándolo de melaza, aceitón, pringue o ligamuza, con lo cual tienen las hormigas rico y abundante alimento.

Mas no son sólo las hormigas los insectos que viven de esta melaza, existen otros parásitos que de éstas se alimentan, y, sobre todo, la terrible mosca «ceratitis capitata» o mosca mediterránea que produce en el olivo el gusano de la aceituna, en el naranjo la barreneta, y en las higueras, ciruelos, melocotoneros, azufaitos, etc., etc., a los gusanos que devoran sus frutos. De otra parte la melaza o ligamuza sirve de liga a los gérmenes del chinche del olivo, naranjo, higuera y nopas, así como a los huevos del piojo rojo, o poli roig, piojillo de San José, sierpechitas o serpetas, y si esto no fuera suficiente calamidad, los zumos vinosos a más de causar la asfixia parcial del árbol, constituyen para el hongo de la negra tizón o fumagina, el mejor alimento para su desarrollo.

Por todo esto se comprende la importancia inmensa que tiene el acabar definitivamente con las hormigas, pues es sabido que «campo con hormigas, campo con plagas.»

Acabando con las hormigas se tiene un 95 por 100 de labor ganada en la extinción total de las plagas del campo.

Los que con afirmaciones gratuitas critican descaradamente la gestión de un partido, bien pudieran pensar antes si la actuación del suyo se halla a cubierto de toda censura.

REPÚBLICA Y SOCIALISMO

El viernes 14 de Abril, se cumple el segundo aniversario de la proclamación de la segunda República. Fecha gloriosa, que llenó de alegría y de esperanzas a los sedientos de justicia, a los republicanos de siempre, a los amantes del pueblo subyugado y vejado por el caciquismo monárquico, ebrio de dinero y lujo vano, que después se tenían que esfumar en el mar de la democracia, que todo lo allana y eleva al unísono al laborioso trabajador y al prócer noble cargado de honores que lo llenan de ridículo empaque.

Así pensaban los buenos republicanos, los de «cepa», los que vieron

CAMISERIA BENAFER

Confección a medida

Camisas — Calzoneillos — Pijamas — Corbatas = Medias — Calcetines — Ligas = Tirantes = Cinturones = Pañuelos — Géneros de punto = Bisutería, etc., etc., etc.

Casa especializada en artículos selectos

PRECIOS ECONÓMICOS

Sagasta, 2

ELCHE

alguna vez la calle tras una reja, los que obligados a dejar su hogar tenían que vivir bajo otro cielo, los que se asomaban a las columnas de los periódicos valientemente. Y el pueblo que sufría en silencio supo, cuando llegó la hora, dar con su voto la escalera sagrada de la dirección de la patria, para que cumplieran sus promesas. Así se pensaba y así lo creyó el pueblo amo y señor; pero sus administradores supieron y saben sacar provecho de su buena fé y de su confianza como antaño, los antiguos, de su sueño.

Ahora ya, caídos los disfraces y la hipócrita sonrisa, las larvas que sintieron el calor del pueblo devoran con insaciable voracidad el árbol viejo y mil veces hollado de la Patria.

Bajad, ya, esa bandera teñida en sangre de hermanos que pedían pan y recibieron plomo de sus criados. ¿No veis que la sangre chorrea por vuestras manos? Arriarla de una vez, que el pueblo tiene lágrimas en los ojos por vuestras injusticias y desaciertos, que vea tras ella su miseria y los cadáveres que ensangrientan vuestra ruta.

L. LOPEZ DE LA HOZ
Elche, Abril 1933

La acción anunciada por las minorías no es propiamente de "obstrucción" sino de "desobstrucción."

Mariano Benlliure.

A LA MEMORIA
DE

D. Mariano Antón

Pocos ilicitanos son tan dignos de un homenaje como el inolvidable e insustituible profesor de dibujo, don Mariano Antón (q. e. p. d.) por su labor callada y fructífera que ha hecho, que en nuestro pueblo naciera la afición que hoy se tiene a la pintura. Cuán pocos serán los ilicitanos que no hayan recibido algunas lecciones del hoy homenajeado «Marianet», (como le llamaban sus íntimos) que no recuerden a aquella persona todo bondad y cariño para con sus discípulos, que la parca cruel se lo llevó hace poco más de un año, cuando aun hacía mucha falta a sus alumnos.

Inolvidable maestro, su obra es inmortal, su labor sigue su camino, aún van cual legiones a su academia la juventud ilicitana, la que recuerda a aquel vejete que nos corregía y ense-

ñaba desinteresadamente a cambio de nuestras travesuras infantiles y nos disculpaba con su habitual cariño. ¡Pobre D. Mariano! Quien llenará su vacío.

Hoy se rinde un homenaje a su memoria, a su labor, acto al que debiera acudir el pueblo en masa para demostrar cómo en el transcurso del tiempo esta hidalgua tierra sabe recordar con cariño a aquel que siendo todo, no quiso ser nada por no dejar la «seua terreta».

UN DISCIPULO

BUENA MANERA DE APRECIAR LAS COSAS

Muchas son las formas de apreciar las normas a seguir de un sector o de varios, manera de actuar, y fines que persiguen.

Yo no quiero, ni puedo, con todo esto, dar lecciones a nadie, (para mí las quisiera), pero el caso a que me refiero, es, sin duda, de los llamados ultracolesales; y es, que muchas inteligencias, creyéndose ser, para ellos mismos, hombres con mucha capacidad, y que de capacidad no tienen un adarme, nos quieren hacer ver cosas tan extremadamente caprichosas, que no pueden dejar lugar a dudas.

¿Cómo, y por qué, un sector que todavía no ha llegado a escalar el Poder, se le pueda tildar de que cuando actúe, no podrá de ninguna de las maneras, hacer de provecho nada a la Nación? Me parece algo así como aquello de la varita mágica. ¿Con que autoridad pueden éstos señores *Jueces* juzgar una cosa que no han visto? De todo lo expuesto, se deduce que la varita mágica todavía impera. Lo lógico es que, ahora en los tiempos que corremos, se pueda predecir, porque seguramente no podrían equivocarse.

Así es, queridísimos amigos, que yo no debo ni puedo estar de acuerdo con vuestra *varita*; si así se predice, podeis más bien hacerlo ahora que se ven claras las cosas, porque no están turbias, y de esta manera se podría afirmar que esa varita misteriosa no ha existido.

Vosotros, todos los que de esta manera sacais consecuencias, os podreis tener como los grandes astrónomos, que saben cuándo y cómo sale la *estrella con rabo*, y cuando tiene que desaparecer. Perdonarme que os diga que en los tiempos en que vivimos, si verdaderamente queremos el progreso, no hay que decir lo que

tiene que venir, porque así resultaría que la varita se usaba como en el siglo XI; esto equivaldría a decir que no estais conformes con lo que se hace en el siglo actual.

Todo lo que llevo dicho, es la realidad dentro de la lógica; y no consentiremos que nadie, sin tener conocimiento de lo que habla, se aventure a decir esa serie de tonterías.

Y para terminar, amigos míos, yo os digo que, aventurándose, podría muy bien, con una aventura de esa índole, llegar hasta el extremo de *cogerle a la estrella el rabo...*

TITIRITI

ORIGINAL

Lamentamos que, por haber llegado retrasadas, no hayan podido ser publicadas unas cuartillas originales, tituladas FIGURAS DE LA REPÚBLICA: SALAZAR ALONSO, de nuestro buen amigo de Elda, inteligente Procurador de los Tribunales, D. Enrique Llorens Vila. Con el mayor gusto las daremos a la publicidad el próximo número.

Agricultores comprar
EL RADICAL
que es vuestro periódico

NOTICIAS

Pedida de mano.

En la pasada semana, por el conocido comerciante de esta localidad, don Jerónimo Valero Esclapez, y para su hijo Pedro, fué pedida la mano de la bellísima señorita Adelaida Santo Llorente, hija de nuestro querido Presidente de la Junta Municipal, don Joaquín Santo García.

La boda quedó concertada para el próximo mes de Mayo.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta al correligionario de Elda, Secretario de aquél Juzgado, D. Luis Guirau, que desde el próximo número honrará con su colaboración a EL RADICAL.

Ha permanecido, por asuntos profesionales en nuestra población, donde hemos tenido el gusto de saludarle, Don Enrique Lloréns Vila, de Elda.

Se encuentra circunstancialmente en Elche, nuestro particular amigo C. Manuel de la Morena.

Guarda cama, con enfermedad grave, la esposa del corocido comerciante local Manuel Torres Serrano. Le deseamos un rápido restablecimiento.

Elche: Impreta Pedro Rizo,

Calle del Carmen, 15

¿Sufre usted del ESTÓMAGO?
TOME
DIGESTONA (CHORRO)

y terminarán sus sufrimientos
VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS

Caja, 3'50, timbre incluido

Exigid la legítima DIGESTONA (Chorro). Gran premio
y medalla de oro en la Exposición de Higiene de
Londres.

Soledad Ruipérez

PELUQUERÍA DE SEÑORAS

Servicio a domicilio

Alvado, 17

ELCXXE

DISPONIBLE

CAMISERIA BENAFAER

Confecci3n a medida

Camisas — Calzoneillos — Pijamas — Corbatas — Medias — Cal-
cetines — Ligas — Tirantes — Cinturones — Pañuelos — Géneros
de punto — Bisutería, etc., etc., etc.

Casa especializada en artículos selectos

PRECIOS ECONÓMICOS

Sagasta, 2

ELCHE

nan, sino por los enormes perjuicios que indirectamente causan.

En el campo existen especies de hormigas que el alimento principal es el zumo azucarado que segregan los pulgones, cochinillas y guermes. Estos insectos vienen a ser las abejas de las hormigas o sus vacas lecheras, por cuya razón éstas la prodigan los mayores cuidados.

En el otoño las hormigas los trasladan a sus galerías subterráneas, así los libran de las inclemencias del cielo, y cuando brotan los árboles los llevan a los sitios más ricos en savia. Desde este instante los pulgones y cochinillas empiezan a causar sus estragos extrayendo la savia del vegetal y llenándolo de melaza, aceitón, pringue o ligamuza, con lo cual tienen las hormigas rico y abundante alimento.

Mas no son sólo las hormigas los insectos que viven de esta melaza, existen otros parásitos que de éstas se alimentan, y, sobre todo, la terrible mosca «ceratitis capitata» o mosca mediterránea que produce en el olivo el gusano de la aceituna, en el naranjo la barreneta, y en las higuerras, ciruelos, melocotoneros, azufaitos, etc., etc., a los gusanos que devoran sus frutos. De otra parte la melaza o ligamuza sirve de liga a los gérmenes del chinche del olivo, naranjo, higuera y nopas, así como a los huevos del piojo rojo, o poli roig, piojillo de San José, sierpecitas o serpetas, y si esto no fuera suficiente calamidad, los zumos vinosos a más de causar la asfixia parcial del árbol, constituyen para el hongo de la ne-grilla tizón o fumagina, el mejor alimento para su desarrollo.

Por todo esto se comprende la importancia inmensa que tiene el acabar definitivamente con las hormigas, pues es sabido que «campo con hormigas, campo con plagas.»

Acabando con las hormigas se tiene un 95 por 100 de labor ganada en la extinción total de las plagas del campo.

Los que con afirmaciones gratuitas critican descaradamente la gestión de un partido, bien pudieran pensar antes si la actuación del suyo se halla a cubierto de toda censura.

REPÚBLICA Y SOCIALISMO

El viernes 14 de Abril, se cumple el segundo aniversario de la proclamación de la segunda República. Fecha gloriosa, que llenó de alegría y de esperanzas a los sedientos de justicia, a los republicanos de siempre, a los amantes del pueblo subyugado y vejado por el caciquismo monárquico, ebrio de dinero y lujo vano, que después se tenían que esfumar en el mar de la democracia, que todo lo allana y eleva al unísono al laborioso trabajador y al prócer noble cargado de honores que lo llenan de ridículo empaque.

Así pensaban los buenos republicanos, los de «cepa», los que vieron

alguna vez la calle tras una reja, los que obligados a dejar su hogar tenían que vivir bajo otro cielo, los que se asomaban a las columnas de los periódicos valientemente. Y el pueblo que sufría en silencio supo, cuando llegó la hora, dar con su voto la escalera sagrada de la dirección de la patria, para que cumplieran sus promesas. Así se pensaba y así lo creyó el pueblo amo y señor; pero sus administradores supieron y saben sacar provecho de su buena fé y de su confianza como antaño, los antiguos, de su sueño.

Ahora ya, caídos los disfraces y la hipócrita sonrisa, las larvas que sintieron el calor del pueblo devoran con insaciable voracidad el árbol viejo y mil veces hollado de la Patria.

Bajad, ya, esa bandera teñida en sangre de hermanos que pedían pan y recibieron plomo de sus criados. ¿No veis que la sangre chorrea por vuestras manos? Arriarla de una vez, que el pueblo tiene lágrimas en los ojos por vuestras injusticias y desaciertos, que vea tras ella su miseria y los cadáveres que ensangrientan vuestra ruta.

L. LOPEZ DE LA HOZ
Elche, Abril 1933

La acción anunciada por las minorías no es propiamente de «obstrucción» sino de «desobstrucción.»

Mariano Benlliure.

A LA MEMORIA
DE
D. Mariano Antón

Pocos ilicitanos son tan dignos de un homenaje como el inolvidable e insustituible profesor de dibujo, don Mariano Antón (q. e. p. d.) por su labor callada y fructífera que ha hecho, que en nuestro pueblo naciera la afición que hoy se tiene a la pintura. Cuán pocos serán los ilicitanos que no hayan recibido algunas lecciones del hoy homenajeado «Marianet», (como le llamaban sus íntimos) que no recuerden a aquella persona todo bondad y cariño para con sus discípulos, que la parca cruel se lo llevó hace poco más de un año, cuando aun hacía mucha falta a sus alumnos.

Inolvidable maestro, su obra es inmortal, su labor sigue su camino, aún van cual legiones a su academia la juventud ilicitana, la que recuerda a aquel vejete que nos corregía y ense-

ñaba desinteresadamente a cambio de nuestras travesuras infantiles y nos disculpaba con su habitual cariño. ¡Pobre D. Mariano! Quien llenará su vacío.

Hoy se rinde un homenaje a su memoria, a su labor, acto al que debiera acudir el pueblo en masa para demostrar cómo en el transcurso del tiempo esta hidalga tierra sabe recordar con cariño a aquel que siendo todo, no quiso ser nada por no dejar la «seua terreta».

UN DISCIPULO

BUENA MANERA DE APRECIAR LAS COSAS

Muchas son las formas de apreciar las normas a seguir de un sector o de varios, manera de actuar, y fines que persigue.

Yo no quiero, ni puedo, con todo esto, dar lecciones a nadie, (para mí las quisiera), pero el caso a que me refiero, es, sin duda, de los llamados ultracolesales; y es, que muchas inteligencias, creyéndose ser, para ellos mismos, hombres con mucha capacidad, y que de capacidad no tienen un adarme, nos quieren hacer ver cosas tan extremadamente caprichosas, que no pueden dejar lugar a dudas.

¿Cómo, y por qué, un sector que todavía no ha llegado a escalar el Poder, se le pueda tildar de que cuando actúe, no podrá de ninguna de las maneras, hacer de provecho nada a la Nación? Me parece algo así como aquello de la varita mágica. ¿Con que autoridad pueden éstos señores *Jueces* juzgar una cosa que no han visto? De todo lo expuesto, se deduce que la varita mágica todavía impera. Lo lógico es que, ahora en los tiempos que corremos, se pueda predecir, porque seguramente no podrían equivocarse.

Así es, queridísimos amigos, que yo no debo ni puedo estar de acuerdo con vuestra *varita*; si así se predice, podeis más bien hacerlo ahora que se ven claras las cosas, porque no están turbias, y de esta manera se podría afirmar que esa varita misteriosa no ha existido.

Vosotros, todos los que de esta manera sacais consecuencias, os podreis tener como los grandes astrónomos, que saben cuándo y cómo sale la *estrella con rabo*, y cuando tiene que desaparecer. Perdonarme que os diga que en los tiempos en que vivimos, si verdaderamente queremos el progreso, no hay que decir lo que

tiene que venir, porque así resultaría que la varita se usaba como en el siglo XI; esto equivaldría a decir que no estais conformes con lo que se hace en el siglo actual.

Todo lo que llevo dicho, es la realidad dentro de la lógica; y no consentiremos que nadie, sin tener conocimiento de lo que habla, se aventure a decir esa serie de tonterías.

Y para terminar, amigos míos, yo os digo que, aventurándose, podría muy bien, con una aventura de esa índole, llegar hasta el extremo de cogerte a la estrella el rabo...

TITIRITI

ORIGINAL

Lamentamos que, por haber llegado retrasadas, no hayan podido ser publicadas unas cuartillas originales, tituladas FIGURAS DE LA REPÚBLICA: SALAZAR ALONSO, de nuestro buen amigo de Elda, inteligente Procurador de los Tribunales, D. Enrique Llorens Vila. Con el mayor gusto las daremos a la publicidad el próximo número.

Agricultores comprar
EL RADICAL
que es vuestro periódico

NOTICIAS

Pedida de mano.

En la pasada semana, por el conocido comerciante de esta localidad, don Jerónimo Valero Esclapez, y para su hijo Pedro, fué pedida la mano de la bellísima señorita Adelaida Santo Llorente, hija de nuestro querido Presidente de la Junta Municipal, don Joaquín Santo García.

La boda quedó concertada para el próximo mes de Mayo.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta al correligionario de Elda, Secretario de aquél Juzgado, D. Luis Guirau, que desde el próximo número honrará con su colaboración a EL RADICAL.

Ha permanecido, por asuntos profesionales en nuestra población, donde hemos tenido el gusto de saludarle, Don Enrique Lloréns Vila, de Elda.

Se encuentra circunstancialmente en Elche, nuestro particular amigo C. Manuel de la Morena.

Guarda cama, con enfermedad grave, la esposa del corocido comerciante local Manuel Torres Serrano. Le deseamos un rápido restablecimiento.

Elche: Impreta Pedro Rizo,
Calle del Carmen, 15

EL RADICAL

Órgano de la Juventud Republicana Radical

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

ELCHE, un mes. 0'50 ptas.
Resto de España, trimestre. 2'00 »
Número suelto 19 céntimos

ELCHE 14 DE ABRIL DE 1938

No devolveremos los originales
La ideología del periódico estará reflejada en sus editoriales.
De los trabajos firmados responderán únicamente sus autores.

Año I :-: :-: Núm. 1

APARECE LOS DOMINGOS
La correspondencia al Director
Sagasta, 32 Teléfono, 800

En el II aniversario de la República ¿Y LA VIDA NUEVA?

Rememoremos. ¡14 de abril! Dos años atrás. Masas. Al aire libre. En la calle. ¡La calle! Esa familia de los hombres del pueblo—trabajador, pobre de caudal—, una multitud electrizada de emoción. La emoción histórica de ver izada, hondear, en los edificios oficiales la bandera republicana, el emblema de un régimen que vencía a otro siniestro, de oligarquía fatal—aristocracia, clero, militarismo—con un montón de cadáveres apiñados a la larga de varias centurias de años monárquicos, —inquisición, guerras civiles, Anual; y de analfabetismo—conveniencia inhumana de aquellos espíritus explotadores; ¡al pueblo analfabetismo para que no pudiera romper sus cadenas!

Como un clarín de victoria aquel grito del día memorable, del 14 de abril; ¡República! grito de una vida nueva en España la castigada. ¡Vida nueva! con un horizonte bañado de luz, de libertad, de fraternidad, de justicia y de cultura y reivindicaciones humanas. La vez del pueblo, al lanzar aquel grito puso su alma en el vocablo. ¡Vida nueva! Ansia humana de la ciudadanía que cantaba su liberación con lágrimas en los ojos y un aumento jubiloso en el latir de su corazón.

¡Himnos! notas—Riego, Marsellesa—que, cual rayos de luz, introducían claridad en las almas. ¡Vida nueva! Horizontes de luz. Había que llenar, en el futuro, a partir de aquella hora feliz, con grandezas morales, y materiales, el molde lumínico que se había buscado España. Con bondad, con orden, sin violencias, con fe en el porvenir liberal que la palabra República abría al pueblo; con perseverancia, sin egoísmos, sin conveniencias ni privilegios; con justicia, con saber y libertad. España entraba en otra vida y había de hacer esa vida honrada, amable y progresiva. No queremos pasar al comentario local de aquella fecha en que Elche, que pareció copiar de sus palmeras la serenidad y elevación, supo imponer una nota admirable de civismo. Era España entera la que hervía del mismo entusiasmo, de la misma emoción, de la misma ansia de vivir dignamente.

¿Y después, qué? Dos años pasados. Esas buenas intenciones dormidas, soterradas en las conciencias gubernamentales. Y el pueblo, la ciudadanía que puso sus anhelos en la vida nueva, que vió alejarse una sombra—la Monarquía—hoy espectador forzoso, y forzado, de una representación que resultaría cómica si no llevara aprehendidos a su desarrollo los trascendentalísimos destinos de España. Y, al no poder resultar cómico, resulta dramático. Y en ese drama, las aguas turbias de las envidias, de los engreimientos, de los personalismos, ahogan los principios de vida lozana que España quería comenzar a vivir en aquel grito emocional, memorable, de ¡República!

República. Por fortuna tu moral—la moral de tu palabra—vale, y puede, más que toda la inmoralidad de cuantos hombres no han sabido, o querido, servirte. Y aun vives para que otros hombres—*confitemos en el Partido Radical*—puedan poner en tu vida toda la justicia, todo el orden, todo el progreso y fraternidad, toda la libertad que el pueblo, contigo, quiere vivir. Ese día, República, en tu horizonte se habrá encendido una luz.

INSTANTÁNEA

Para EL RADICAL

por R. Salazar Alonso.

Un artículo para un periódico de Elche. Ahí va. Con las cuartillas todo mi cariño por ese gran pueblo. Verán ustedes. En Elche di una conferencia hace muchos años.

Conferencia literaria, histórica. Pero rezumaba mi inquietud política. En Elche, en otro periódico, escribí unas líneas con la cordialidad que es característica de tan acogedores amigos.

Ahora, en el propio campo de batalla, cuando otra vez hacen los enemigos que suenan nuestros clarines para estimular al combate, tengo unos momentos de pausa y hago estas líneas para un periódico

PRESENTACIÓN

Al dar principio a nuestra labor periodística, constituyendo en portavoz de nuestro sentir este modesto semanario que hoy vé por primera vez la luz pública, nos consideramos obligados a trazar unas breves líneas que trasladen nuestro afectuoso saludo al pueblo en general y particularmente a toda la prensa Illicitana.

No es nuestro propósito, al crear este nuevo órgano, convertir nuestra pluma en fino estilete que hiera susceptibilidades y acometa sistemáticamente a los que sustenten y defiendan ideales distintos al nuestro, pues por opuestos que éstos nos parezcan, entendemos que todos los que tiendan a defender los intereses generales de nuestra patria, con nobleza en el fondo y altruismo en la acción, deben merecer nuestro respeto.

Nuestra pluma ha de deslizarse sobre las cuartillas suave y correcta, con la máxima limpieza de expresión que permita nuestra cultura, y solo se mostrará enérgica en la acusación de aquellos actos en que no resplandezca, con diáfana claridad, la libertad y justicia que tanto ambicionamos todos los que colaboramos al advenimiento de nuestra República.

Si al lanzar a la opinión este nuevo órgano de nuestro partido, conseguimos interesar al lector con la humilde exposición de nuestras ideas, nos consideramos recompensados de todo sacrificio.

LA REDACCIÓN

de Elche. De Elche y de la Juventud Radical ¿Pueden ofrecerse al periodista atractivos mejores?

Porque he aquí que cuando pensábamos que el advenimiento de la República sería para los luchadores eternos del ideal un armisticio, nos vemos compelidos a seguir en la contienda. No importa. Nuestro partido es eso: yunque donde se forjaron verdaderos héroes. Cuando los héroes no esperaban recompensas próximas, la tenía el partido radical.

Sin embargo, el partido de mayor acometividad, de mejor aportación revolucionaria, es el que da muestras de mayor serenidad. Tiene una línea recta por la que camina sin titubeo. Firme el pulso. Alta la frente. Lleno su cerebro de bellas ideas, el corazón le impulsa a proseguir la obra iniciada.

Entre quienes combaten con más saña el partido radical, está el socialista. Amenazan con fieros males los socialistas, si el poder viene a manos del partido radical y de su jefe ilustre Alejandro Lerroux. No temáis. El partido socialista representa una táctica de intervención que no quebrantarán por nada. ¿Es que por ventura Alejandro Lerroux es más pernicioso que Primo de Rivera?

No. Lerroux y los radicales representan la libertad y la democracia. Se justifica que quienes consideran cosa secundaria la libertad, la combatan.

Pero España guarda el sagrado

depósito de las esencias liberales. España está cansada de dictaduras y de ensayos. Quiere orden y paz. Leyes que respondan al sentimiento del pueblo y que posibiliten avances sociales. Anhela un largo periodo de reconstrucción nacional, y se opone a cuantos con unos u otros pretextos quieren acabar con la tradición liberal española.

El partido radical, sereno, tranquilo es la garantía de esos postulados.

He ahí, amigos de Elche, mi pensamiento de estos instantes que os ofrendo con emoción.

SALAZAR ALONSO

Elche 26-3-33

CÓMO PENSAMOS

EL RADICAL, órgano del Partido Radical illicitano, nace a la luz pública para llenar un vacío y cumplir un cometido noble, siguiendo normas honradas, al poner en contacto con la opinión pública a los hombres que lo representan; todos ellos, de principios netamente liberales y democráticos, características de la República y del Partido a que pertenecen.

El Partido Republicano Radical Español que es, entre todos, el de más acendrado abolengo republicano, que tiene un programa intensamente democrático, norma que permite a todos sus componentes, puesto que, los que pertenecemos a este

gran partido, es porque acatamos su programa en todos sus puntos y por tanto sus postulados, los que caracterizan a sus hombres y no éstos los que caracterizan al Partido, ya que nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux dijo, que el Partido Radical podía admitir en su seno a todo aquel que no tuviera que hacer más rectificación de su vida pasada, que la de un ideal, siempre que este cambio fuera noble y sincero. Por lo tanto, todos los que componemos esta fuerza política, al servicio de España y la República, no tenemos que avergonzarnos de nada ni por qué ceder en republicanismo a nadie, pues si alguno hubo que antaño no lo fuera, rectificado este error, si no tuvo que hacer otra rectificación de indole distinta, es tan digno, como el que más entre todos los republicanos.

En los momentos actuales, de confusión en la vida política de España que se discuten el dominio entre los elementos que llamándose de izquierda, por un afán egoísta, caen en los mismos vicios que ellos encuentran a las derechas, y que defienden el dominio de clases no habiendo entre ellos más diferencia que mientras unos luchan por una clase, los otros por la opuesta, pero los dos al mismo fin, se alza el Partido Radical, con un programa liberal verdad, porque para nosotros no existe diferencias de clases, todos son iguales ante la ley, y lo mismo encuentra defendidos sus intereses y garantizados sus derechos, las clases proletarias que los pudientes, exigiéndoles a todos de igual forma el cumplimiento del deber.

Se ha dicho por alguien, con intención torpe y con ánimo de injuria, que D. Alejandro Lerroux era el protector del fascismo y esto lo dicen para combatir a la figura más destacada de nuestra República, el hombre más liberal de España, al jefe ilustre de un Partido que no cabe en su ideología la más remota sospecha de dictadura y lo dicen precisamente los que quieren aprovecharse de esa campaña para justificar frente a esa dictadura a otra dictadura roja, por aquellos elementos que importandoles poco las normas de libertad y justicia que defiende Lerroux quieren a toda costa imponer su ideario aunque sea con dictaduras.

Pues bien, contra pretensiones tan absurdas vela Lerroux y su Partido, que luchará para que no triunfe ninguna de esas dos tendencias y para que prevalezcan los principios democráticos de justicia y libertad, que son las de todo régimen republicano.

J. SANTO

El Gobierno y su mayoría han venido a cruzarse tozudamente en el camino, para taponar, para obstruir el curso de nuestro régimen democrático parlamentario, y la oposición no trata sino de retirar el obstáculo para que las aguas puedan correr por sus cauces normales y legales.

Mariano Benlliure y Tuero.

A LA QUE SALTA

Dirijo con emoción a los ripistas locales, a la Prensa, a la opinión mis saludos más cordiales.

Trataré en esta Sección con humor varios asuntos y en muchas íes con tesón procuraré poner puntos.

Dijo en el Ayuntamiento en la última sesión un socialista, ¡oh portento!, que existe una perdición.

La de la chiquillería que en la calle suele reírse de los guardias, ¡quién diría!, ¡paya autoridad!, debe irse.

Se llevan con gran retraso las cuentas municipales y el alcalde no dá un paso en remedio de estos males.

Si bien con buena intención no hace mucho ha prometido resolver esta cuestión, ¡que nó lo eche en olvido!

TELESCOPIO

EL RADICAL no gusta de encrucijadas; defiende un ideal con altezas de miras.

FACETAS

Seamos, ante todo, republicanos

A la Juventud Radical de Elche

Ha surgido a la palestra, con todos los honores, lanza en ristre y un entusiasmo sin límites, un nuevo paladín heraldo decidido de los que aman la Libertad y la Justicia. Viene a la vida en instantes críticos, cuando a través de su camino, sólo ha de encontrar espinas que querrán arrancarle girones de su alma, Judas que tratarán de venderle, y Longinos dispuestos a herirle ignominiosamente.....

Pero, no importa. Contra todo ese cúmulo de obstáculos, frente a las adversidades, se alzarán pujante y valiente haciendo ver a sus enemigos, que no le arredra el peligro y sabe afrontarlo y vencerlo dignamente.

Ya tenemos un portavoz—un jalón más—, que nos defienda de nuestros detractores y haga llegar al corazón—pleno de humanismo—del pueblo ilicitano, los aires suaves y vivificadores de una política austera que, socialmente, hace y seguirá haciendo una labor digna de loa, plagada de sacrificios y sinsabores.....

Ahora.....—como antaño—, constante, sistemática y torpemente, por individuos neo-demócratas— otras veces clericales y monárquicos— que representan a colectividades que a

golpes ruidosos de bombo y platillo se denominan democráticas, a colectividades que, circunstancialmente, rigen—por desgracia— los destinos de la República española, se lanzan cínicamente los más bajunos dictarios y se zahieren con toda crudeza, a los hombres que militamos en el tantas veces glorioso Partido Radical y, singularmente, a nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux.

Contra nosotros, los radicales, que constituimos el núcleo más nutrido y representamos el verdadero sentir republicano, van dirigidos todos los ataques por despiadados que sean, sin reparar en los medios que se empleen, siempre que impugnen nuestra moralidad y prestigio. Sin embargo, no nos producen sorpresa alguna, ni empañan nuestras mentes con la más leve sombra de ofuscación esas diatribas ponzoñosas—más propias de seres que reptan, que de personas—, que tienen la virtualidad preciosa de hacer saber al Pueblo quienes somos unos y otros, separando valores y calidades, labor necesaria ante las próximas elecciones. No nos causan, espiritualmente, inquietudes, porque nos consideramos a cubierto de las salpicaduras que puedan brotar de ciertas conciencias—charcas pestilentes—, que penosamente ocultan en su fondo podrido pasadas culpas y actuales flaquezas.....

Se nos tacha de conservadores, se nos llama derechistas y nos hacen, además, aparecer en contubernio denigrante con los elementos clericales laborando contra nuestra—y decimos nuestra porque la trajimos nosotros—, muy amada República.

Así, de una vez, acumulan en menoscabo nuestro todos esos cargos (?), creyendo puerilmente que sirven para desorganizarnos y conducirnos a la hecatombe. He ahí el error craso de los inspiradores de tales campañas difamatorias, que, por más que lo intenten, no pasarán de calumnias salidas de covachuelas oficiales o de riña entre comadres.

Y, decimos eso, ya que los que afortunadamente constituimos la nueva guardia republicana conocemos bien a fondo la verdad de los tiempos pretéritos, sabemos a qué atenernos respecto a esas afirmaciones gratuitas, y, como dijo el señor Guerra del Río, «nos administramos solos».

Por ello, nuestra posición en todo momento, es responder digna y enérgicamente a esa jauría azuzada que nos ladra sin cesar, aunque sin salirnos de los límites de la corrección, ya que nos repugna honradamente usar esos procedimientos agresivos, patrimonio de chulos y chupópteros encumbrados por azar.....

Como dijo el poeta, «si nos ladran es señal que cabalgamos». Procuremos, pues, no cesen los ladridos, que augurio feliz será de nuestra marcha triunfal. Eso sí, seamos, ante todo, republicanos y, en elevado ejemplo de ciudadanía y republicanismo, no nos entretengamos en cuestiones balades, siempre perjudiciales a esta República que fervorosamente queremos, y, sigamos, si es preciso, sacrificándonos por ella.....

....Y, cuidemos, amantísimos, que la flor bella, plena de lozanía, nacida briosamente en las arenas fecundas de la industriosa ciudad ilicitana—emporio de riqueza— entre las espinas que la rodean siga embriagando a quienes se sientan impregnados de ciudadanía y quieran laborar por el engrandecimiento de la Patria. Que, si así lo hacemos, daremos una prueba elocuente de que amamos a ésta.

JOSÉ ALBALADEJO AGUILERA

Nuestro sistema parlamentario no podrá funcionar como tal, hasta que lo desatranquemos, hasta que lo libremos de ese duro tapón que han formado el Gobierno y su mayoría.

Mariano Benlliure.

SECCIÓN AGRARIA

Temas agrícolas

Casi da pena el decirlo, y, sin embargo, la verdad, aunque sea verdad, se impone. En Elche, ciudad que aunque eminentemente industrial, no desdía a la plácida Ceres, se peca de descuidados en temas importantes por demás, ya que del cultivo de la base primera de la humanidad se preocupan poco o nada.

No es solamente los antiguos métodos de cultivo los que han de marcar las huellas de nuestros agricultores, no es solo el arar a tiempo, limpiar las malas hierbas y recoger los frutos, el único y principal fin del labrador, es necesario que el forjador de la vida «conozca» su tierra, sepa sus componentes, averigüe su distribución y la clase de cultivos apropiados, la utilidad de los abonos y su mejor aprovechamiento, las plagas y sus métodos de combate; en fin, que sepa lo que se trae entre manos, para que no riegue en vano de sudor en sacar peras a un almendro, para que entienda y compruebe que la higiene, aun en el campo, es necesaria y útil, ya que no solo va en provecho de él, sino de la tierra que aun siendo mezuquina para algo, es rica para otra cosa. Ella todo lo dá, desde la humilde piedra para edificar hasta el soberbio diamante, desde la infima hierba de los caminos hasta el altivo rosal; ella nos alimenta, nos cubre, guarda los restos de nuestros mayores con fidelidad, ¿por qué no tratarla como se merece? ¿Por qué no dedicarle unos reglones si ello ha de redundar a nosotros?

Viene, pues, TEMAS AGRICOLAS, a llenar un vacío que no debe existir, cuando a cualquier cosa superflua le dedican tantos agasajos y honores.

RANOFER

Elche, Marzo 1933.

HORMIGAS

El mayor enemigo del árbol

La hormiga es uno de los insectos más funestos para el agricultor, no por el daño que directamente ocasiona

nan, sino por los enormes perjuicios que indirectamente causan.

En el campo existen especies de hormigas que el alimento principal es el zumo azucarado que segregan los pulgones, cochinillas y gusanos. Estos insectos vienen a ser las abejas de las hormigas o sus vacas lecheras, por cuya razón éstas la prodigan los mayores cuidados.

En el otoño las hormigas los trasladan a sus galerías subterráneas, así los libran de las inclemencias del cielo, y cuando brotan los árboles los llevan a los sitios más ricos en savia. Desde este instante los pulgones y cochinillas empiezan a causar sus estragos extrayendo la savia del vegetal y llenándolo de melaza, aceitón, pringue o ligamuza, con lo cual tienen las hormigas rico y abundante alimento.

Mas no son sólo las hormigas los insectos que viven de esta melaza, existen otros parásitos que de éstas se alimentan, y, sobre todo, la terrible mosca «ceratitis capitata» o mosca mediterránea que produce en el olivo el gusano de la aceituna, en el naranjo la barreneta, y en las higueras, ciruelos, melocotoneros, azufaitos, etc., etc., a los gusanos que devoran sus frutos. De otra parte la melaza o ligamuza sirve de liga a los gérmenes del chinche del olivo, naranjo, higuera y nopas, así como a los huevos del piojo rojo, o poli roig, piojillo de San José, sierpeticas o serpetas, y si esto no fuera suficiente calamidad, los zumos vinosos a más de causar la asfixia parcial del árbol, constituyen para el hongo de la negrilla tizón o fumagina, el mejor alimento para su desarrollo.

Por todo esto se comprende la importancia inmensa que tiene el acabar definitivamente con las hormigas, pues es sabido que «campo con hormigas, campo con plagas.»

Acabando con las hormigas se tiene un 95 por 100 de labor ganada en la extinción total de las plagas del campo.

Los que con afirmaciones gratuitas critican descaradamente la gestión de un partido, bien pudieran pensar antes si la actuación del suyo se halla a cubierto de toda censura.

REPÚBLICA Y SOCIALISMO

El viernes 14 de Abril, se cumple el segundo aniversario de la proclamación de la segunda República. Fecha gloriosa, que llenó de alegría y de esperanzas a los sedientos de justicia, a los republicanos de siempre, a los amantes del pueblo subyugado y vejado por el caciquismo monárquico, ebrio de dinero y lujo vano, que después se tenían que esfumar en el mar de la demeracia, que todo lo allana y eleva al unísono al laborioso trabajador y al prócer noble cargado de honores que lo llenan de ridículo empaque.

Así pensaban los buenos republicanos, los de «cepa», los que vieron

CAMISERIA BENA FER

Confección a medida

Camisas — Calzoneillos — Pijamas — Corbatas — Medias — Calcetines — Ligas — Tirantes — Cinturones — Pañuelos — Géneros de punto — Bisutería, etc., etc., etc.

Casa especializada en artículos selectos

PRECIOS ECONÓMICOS

Sagasta, 2

ELCHE

alguna vez la calle tras una reja, los que obligados a dejar su hogar tenían que vivir bajo otro cielo, los que se asomaban a las columnas de los periódicos valientemente. Y el pueblo que sufría en silencio supo, cuando llegó la hora, dar con su voto la escalera sagrada de la dirección de la patria, para que cumplieran sus promesas. Así se pensaba y así lo creyó el pueblo amo y señor; pero sus administradores supieron y saben sacar provecho de su buena fé y de su confianza como antaño, los antiguos, de su sueño.

Ahora ya, caídos los disfraces y la hipócrita sonrisa, las larvas que sintieron el calor del pueblo devoran con insaciable voracidad el árbol viejo y mil veces hollado de la Patria.

Bajad, ya, esa bandera teñida en sangre de hermanos que pedían pan y recibieron plomo de sus criados. ¿No veis que la sangre chorrea por vuestras manos? Arriarla de una vez, que el pueblo tiene lágrimas en los ojos por vuestras injusticias y desaciertos, que vea tras ella su miseria y los cadáveres que ensangrientan vuestra ruta.

L. LOPEZ DE LA HOZ
Elche, Abril 1933

La acción anunciada por las minorías no es propiamente de «obstrucción» sino de «desobstrucción.»

Mariano Benlliure.

A LA MEMORIA
DE

D. Mariano Antón

Pocos ilicitanos son tan dignos de un homenaje como el inolvidable e insustituible profesor de dibujo, don Mariano Antón (q. e. p. d.) por su labor callada y fructífera que ha hecho, que en nuestro pueblo naciera la afición que hoy se tiene a la pintura. Cuán pocos serán los ilicitanos que no hayan recibido algunas lecciones del hoy homenajeado «Marianet», (como le llamaban sus íntimos) que no recuerden a aquella persona todo bondad y cariño para con sus discípulos, que la parca cruel se lo llevó hace poco más de un año, cuando aun hacía mucha falta a sus alumnos.

Inolvidable maestro, su obra es inmortal, su labor sigue su camino, aun van cual legiones a su academia la juventud ilicitana, la que recuerda a aquel vejete que nos corregía y ense-

ñaba desinteresadamente a cambio de nuestras travesuras infantiles y nos disculpaba con su habitual cariño. ¡Pobre D. Mariano! Quien llenará su vacío.

Hoy se rinde un homenaje a su memoria, a su labor, acto al que debiera acudir el pueblo en masa para demostrar cómo en el transcurso del tiempo esta hidalga tierra sabe recordar con cariño a aquel que siendo todo, no quiso ser nada por no dejar la «seua terreta».

UN DISCIPULO

BUENA MANERA DE APRECIAR LAS COSAS

Muchas son las formas de apreciar las normas a seguir de un sector o de varios, manera de actuar, y fines que persigue.

Yo no quiero, ni puedo, con todo esto, dar lecciones a nadie, (para mí las quisiera), pero el caso a que me refiero, es, sin duda, de los llamados ultracolosales; y es, que muchas inteligencias, creyéndose ser, para ellos mismos, hombres con mucha capacidad, y que de capacidad no tienen un adarme, nos quieren hacer ver cosas tan extremadamente caprichosas, que no pueden dejar lugar a dudas.

¿Cómo, y por qué, un sector que todavía no ha llegado a escalar el Poder, se le pueda tildar de que cuando actúe, no podrá de ninguna de las maneras, hacer de provecho nada a la Nación? Me parece algo así como aquello de la varita mágica.

¿Con que autoridad pueden éstos señores *Jueces* juzgar una cosa que no han visto? De todo lo expuesto, se deduce que la varita mágica todavía impera. Lo lógico es que, ahora en los tiempos que corremos, se pueda predecir, porque seguramente no podrían equivocarse.

Así es, queridísimos amigos, que yo no debo ni puedo estar de acuerdo con vuestra *varita*; si así se predice, podeis más bien hacerlo ahora que se ven claras las cosas, porque no están turbias, y de esta manera se podría afirmar que esa varita misteriosa no ha existido.

Vosotros, todos los que de esta manera sacáis consecuencias, os podreis tener como los grandes astrónomos, que saben cuándo y cómo sale la *estrella con rabo*, y cuando tiene que desaparecer. Perdonarme que os diga que en los tiempos en que vivimos, si verdaderamente queremos el progreso, no hay que decir lo que

tiene que venir, porque así resultaría que la varita se usaba como en el siglo XI; esto equivaldría a decir que no estais conformes con lo que se hace en el siglo actual.

Todo lo que llevo dicho, es la realidad dentro de la lógica; y no consentiremos que nadie, sin tener conocimiento de lo que habla, se aventure a decir esa serie de tonterías.

Y para terminar, amigos míos, y os digo que, aventurándose, podría muy bien, con una aventura de esa índole, llegar hasta el extremo de *cogerle a la estrella el rabo...*

TITIRITI

ORIGINAL

Lamentamos que, por haber llegado retrasadas, no hayan podido ser publicadas unas cuartillas originales, tituladas FIGURAS DE LA REPÚBLICA: SALAZAR ALONSO, de nuestro buen amigo de Elda, inteligente Procurador de los Tribunales, D. Enrique Llorens Vila. Con el mayor gusto las daremos a la publicidad el próximo número.

Agricultores comprar
EL RADICAL
que es vuestro periódico

NOTICIAS

Pedida de mano.

En la pasada semana, por el conocido comerciante de esta localidad, don Jerónimo Valero Esclapez, y para su hijo Pedro, fué pedida la mano de la bellísima señorita Adelaida Santo Llorente, hija de nuestro querido Presidente de la Junta Municipal, don Joaquín Santo García.

La boda quedó concertada para el próximo mes de Mayo.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta al correligionario de Elda, Secretario de aquél Juzgado, D. Luis Guirau, que desde el próximo número honrará con su colaboración a EL RADICAL.

Ha permanecido, por asuntos profesionales en nuestra población, donde hemos tenido el gusto de saludarle, Don-Enrique Lloréns Vila, de Elda.

Se encuentra circunstancialmente en Elche, nuestro particular amigo C. Manuel de la Morena.

Guarda cama, con enfermedad grave, la esposa del corocido comerciante local Manuel Torres Serrano. Le deseamos un rápido restablecimiento.

Elche: Impreta Pedro Rizo,

Calle del Carmen, 15

EL RADICAL

Órgano de la Juventud Republicana Radical

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

ELCHE, un mes. 0'50 ptas.
Resto de España, trimestre. 2'00 »
Número suelto 10 céntimos

ELCHE 14 DE ABRIL DE 1933

No devolveremos los originales
La ideología del periódico estará reflejada en sus editoriales.
De los trabajos firmados responderán únicamente sus autores.

Año I :- :- **Núm. 1**

APARECE LOS DOMINGOS
La correspondencia al Director
Sagasta, 32 Teléfono, 300

En el 11 aniversario de la República ¿Y LA VIDA NUEVA?

Rememoremos. ¡14 de abril! Dos años atrás. Masas. Al aire libre. En la calle. ¡La calle! Esa familia de los hombres del pueblo—trabajador, pobre de caudal—, una multitud electrizada de emoción. La emoción histórica de ver izada, hondear, en los edificios oficiales la bandera republicana, el emblema de un régimen que venía a otro siniestro, de oligarquía fatal—aristocracia, clero, militarismo—con un montón de cadáveres apiñados a la larga de varias centurias de años monárquicos,—inquisición, guerras civiles, Anual; y de analfabetismo—conveniencia inhumana de aquellos espíritus explotadores; ¡al pueblo analfabetismo para que no pudiera romper sus cadenas!

Como un clarín de victoria aquel grito del día memorable, del 14 de abril: ¡República!; grito de una vida nueva en España la castigada. ¡Vida nueva!; con un horizonte bañado de luz, de libertad, de fraternidad, de justicia y de cultura y reivindicaciones humanas. La voz del pueblo, al lanzar aquel grito puso su alma en el vocablo. ¡Vida nueva! Ansa humana de la ciudadanía que cantaba su liberación con lágrimas en los ojos y un aumento jubiloso en el latir de su corazón.

¡Himnos!; notas—Riego, Marsellesa—que, cual rayos de luz, introducían claridad en las almas. ¡Vida nueva! Horizontes de luz. Había que llenar, en el futuro, a partir de aquella hora feliz, con grandezas morales, y materiales, el molde lumínico que se había buscado España. Con bondad, con orden, sin violencias, con fe en el porvenir liberal que la palabra República abría al pueblo: con perseverancia, sin egoísmos, sin conveniencias ni privilegios; con justicia, con saber y libertad. España entraba en otra vida y había de hacer esa vida honrada, amable y progresiva. No queremos pasar al comentario local de aquella fecha en que Elche, que pareció copiar de sus palmeras la serenidad y elevación, supo imponer una nota admirable de civismo. Era España entera la que hervía del mismo entusiasmo, de la misma emoción, de la misma ansia de vivir dignamente.

¿Y después, qué? Dos años pasados. Esas buenas intenciones dormidas, soterradas en las conciencias gubernamentales. Y el pueblo, la ciudadanía que puso sus anhelos en la vida nueva, que vio alejarse una sombra—la Monarquía—hoy espectador forzoso, y forzado, de una representación que resultaría cómica si no llevara aprehendidos a su desarrollo los trascendentalísimos destinos de España. Y, al no poder resultar cómico, resulta dramático. Y en ese drama, las aguas turbias de las envidias, de los engreimientos, de los personalismos, ahogan los principios de vida lozana que España quería comenzar a vivir en aquel grito emocional, memorable, de ¡República!

República. Por fortuna tu moral—la moral de tu palabra—vale, y puede, más que toda la inmoralidad de cuantos hombres no han sabido, o querido, servirte. Y aun vives para que otros hombres—*contiemos en el Partido Radical*—puedan poner en tu vida toda la justicia, todo el orden, todo el progreso y fraternidad, toda la libertad que el pueblo, contigo, quiere vivir. Ese día, República, en tu horizonte se habrá encendido una luz.

INSTANTÁNEA

Para EL RADICAL

por R. Salazar Alonso.

Un artículo para un periódico de Elche. Ahí vá. Con las cuartillas todo mi cariño por ese gran pueblo.

Verán ustedes. En Elche de una conferencia hace muchos años.

Conferencia literaria, histórica. Pero rezumaba mi inquietud política. En Elche, en otro periódico, escribí unas líneas con la cordialidad que es característica de tan acogedores amigos.

Ahora, en el propio campo de batalla, cuando otra vez hacen los enemigos que suenan nuestros clarines para estimular al combate, tengo unos momentos de pausa y hago estas líneas para un periódico

PRESENTACIÓN

Al dar principio a nuestra labor periodística, constituyendo en portavoz de nuestro sentir este modesto semanario que hoy vé por primera vez la luz pública, nos consideramos obligados a trazar unas breves líneas que trasladen nuestro afectuoso saludo al pueblo en general y particularmente a toda la prensa ilicitana.

No es nuestro propósito, al crear este nuevo órgano, convertir nuestra pluma en fino estilete que hiera susceptibilidades y acometa sistemáticamente a los que sustenten y defiendan ideales distintos al nuestro, pues por opuestos que éstos nos parezcan, entendemos que todos los que tiendan a defender los intereses generales de nuestra patria, con nobleza en el fondo y altruismo en la acción, deben merecer nuestro respeto.

Nuestra pluma ha de deslizarse sobre las cuartillas suave y correcta, con la máxima limpieza de expresión que permita nuestra cultura, y solo se mostrará enérgica en la acusación de aquellos actos en que no resplandezca, con diáfana claridad, la libertad y justicia que tanto ambicionamos todos los que colaboramos al advenimiento de nuestra República.

Si al lanzar a la opinión este nuevo órgano de nuestro partido, conseguimos interesar al lector con la humilde exposición de nuestras ideas, nos consideramos recompensados de todo sacrificio.

LA REDACCIÓN

de Elche. De Elche y de la Juventud Radical ¿Pueden ofrecerse al periodista atractivos mejores?

Porque he aquí que cuando pensábamos que el advenimiento de la República sería para los luchadores eternos del ideal un armisticio, nos vemos compelidos a seguir en la contienda. No importa. Nuestro partido es eso: yunque donde se forjaron verdaderos héroes. Cuando los héroes no esperaban recompensas próximas, las tenía el partido radical.

Sin embargo, el partido de mayor acometividad, de mejor aportación revolucionaria, es el que da muestras de mayor serenidad. Tiene una línea recta por la que camina sin titubeo. Firme el pulso. Alta la frente. Lleno su cerebro de bellas ideas, el corazón le impulsa a proseguir la obra iniciada.

Entre quienes combaten con más saña el partido radical, está el socialista. Amenazan a fieros males los socialistas, si el poder viene a manos del partido radical y de su jefe ilustre Alejandro Lerroux. No temáis. El partido socialista representa una táctica de intervención que no quebrantarán por nada. ¿Es que por ventura Alejandro Lerroux es más pernicioso que Primo de Rivera?

No. Lerroux y los radicales representan la libertad y la democracia. Se justifica que quienes consideran cosa secundaria la libertad, la combatan.

Pero España guarda el sagrado

depósito de las esencias liberales. España está cansada de dictaduras y de ensayos. Quiere orden y paz. Leyes que respondan al sentimiento del pueblo y que posibiliten avances sociales. Anhela un largo periodo de reconstrucción nacional, y se opone a cuantos con unos u otros pretextos quieren acabar con la tradición liberal española.

El partido radical, sereno, tranquilo es la garantía de esos postulados.

He ahí, amigos de Elche, mi pensamiento de estos instantes que os ofrendo con emoción.

SALAZAR ALONSO

Elche 26-3-33

CÓMO PENSAMOS

EL RADICAL, órgano del Partido Radical ilicitano, nace a la luz pública para llenar un vacío y cumplir un cometido noble, siguiendo normas honradas, al poner en contacto con la opinión pública a los hombres que lo representan; todos ellos, de principios netamente liberales y democráticos, características de la República y del Partido a que pertenecen.

El Partido Republicano Radical Español que es, entre todos, el de más acendrado abolengo republicano, que tiene un programa intensamente democrático, norma que permite a todos sus componentes, puesto que, los que pertenecemos a este

gran partido, es porque acatamos su programa en todos sus puntos y por tanto sus postulados, los que caracterizan a sus hombres y no éstos los que caracterizan al Partido, ya que nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux dijo, que el Partido Radical podía admitir en su seno a todo aquel que no tuviera que hacer más rectificación de su vida pasada, que la de un ideal, siempre que este cambio fuera noble y sincero. Por lo tanto, todos los que componemos esta fuerza política, al servicio de España y la República, no tenemos que avergonzarnos de nada ni por qué ceder en republicanismo a nadie, pues si alguno hubo que antaño no lo fuera, rectificado este error, si no tuvo que hacer otra rectificación de índole distinta, es tan digno, como el que más entre todos los republicanos.

En los momentos actuales, de confusión en la vida política de España que se discuten el dominio entre los elementos que llamándose de izquierda, por un afán egoísta, caen en los mismos vicios que ellos encuentran a las derechas, y que defienden el dominio de clases no habiendo entre ellos más diferencia que mientras unos luchan por una clase, los otros por la opuesta, pero los dos al mismo fin, se alza el Partido Radical, con un programa liberal verdad, porque para nosotros no existe diferencias de clases, todos son iguales ante la ley, y lo mismo encuentra defendidos sus intereses y garantizados sus derechos, las clases proletarias que los pudientes, exigiéndoles a todos de igual forma el cumplimiento del deber.

Se ha dicho por alguien, con intención torpe y con ánimo de injuria, que D. Alejandro Lerroux era el protector del fascismo y esto lo dicen para combatir a la figura más destacada de nuestra República, el hombre más liberal de España, al jefe ilustre de un Partido que no cabe en su ideología la más remota sospecha de dictadura y lo dicen precisamente los que quieren aprovecharse de esa campaña para justificar frente a esa dictadura a otra dictadura roja, por aquellos elementos que importandoles poco las normas de libertad y justicia que defiende Lerroux quieren a toda costa imponer su ideario aunque sea con dictaduras.

Pues bien, contra pretensiones tan absurdas vela Lerroux y su Partido, que luchará para que no triunfe ninguna de esas dos tendencias y para que prevalezcan los principios democráticos de justicia y libertad, que son las de todo régimen republicano.

J. SANTO

El Gobierno y su mayoría han venido a cruzarse tozadamente en el camino, para taponar, para obstruir el curso de nuestro régimen democrático parlamentario, y la oposición no trata sino de retirar el obstáculo para que las aguas puedan correr por sus cauces normales y legales.

Mariano Benlliure y Tuero.

A LA QUE SALTA

Dirijo con emoción a los ripistas locales, a la Prensa, a la opinión mis saludos más cordiales.

Trataré en esta Sección con humor varios asuntos y en muchas íes con lesón procuraré poner puntos.

Dijo en el Ayuntamiento en la última sesión un socialista, ¡oh portentoso!, que existe una perdición.

La de la chiquillería que en la calle suele reirse de los guardias, ¡quién diría!, ¡vaya autoridad!, debe irse.

Se llevan con gran retraso las cuentas municipales y el alcalde no dá un paso en remedio de estos males.

Si bien con buena intención no hace mucho ha prometido resolver esta cuestión, ¡que nó lo eche en olvido!

TELESCOPIO

EL RADICAL no gusta de encrucijadas; defiende un ideal con altezas de miras.

FACETAS

Seamos, ante todo, republicanos

A la Juventud Radical de Elche

Ha surgido a la palestra, con todos los honores, lanza en ristre y un entusiasmo sin límites, un nuevo paladín heraldo decidido de los que aman la Libertad y la Justicia. Viene a la vida en instantes críticos, cuando a través de su camino, sólo ha de encontrar espinas que querrán arrancarle girones de su alma, Judas que tratarán de venderle, y Longinos dispuestos a herirle ignominiosamente....

Pero, no importa. Contra todo ese cúmulo de obstáculos, frente a las adversidades, se alzarán pujante y valiente haciendo ver a sus enemigos, que no le arredra el peligro y sabe afrontarlo y vencerlo dignamente.

Ya tenemos un portavoz—un jalón más—, que nos defienda de nuestros detractores y haga llegar al corazón—pleno de humanismo—del pueblo illicitano, los aires suaves y vivificadores de una política austera que, socialmente, hace y seguirá haciendo una labor digna de loa, plagada de sacrificios y sinsabores....

Ahora....—como antaño—, constante, sistemática y torpemente, por individuos neo-demócratas—otras veces clericales y monárquicos—que representan a colectividades que a

golpes ruidosos de bombo y platillo se denominan democráticas, a colectividades que, circunstancialmente, rigen—por desgracia— los destinos de la República española, se lanzan cínicamente los más bajos dictorios y se zahieren con toda crudeza, a los hombres que militamos en el tantas veces glorioso Partido Radical y, singularmente, a nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux.

Contra nosotros, los radicales, que constituimos el núcleo más nutrido y representamos el verdadero sentir republicano, van dirigidos todos los ataques por despiadados que sean, sin reparar en los medios que se empleen, siempre que impugnen nuestra moralidad y prestigio. Sin embargo, no nos producen sorpresa alguna, ni empañan nuestras mentes con la más leve sombra de ofuscación esas diatribas ponzoñosas—más propias de seres que reptan, que de personas—, que tienen la virtualidad preciosa de hacer saber al Pueblo quienes somos unos y otros, separando valores y calidades, labor necesaria ante las próximas elecciones. No nos causan, espiritualmente, inquietudes, porque nos consideramos a cubierto de las salpicaduras que puedan brotar de ciertas conciencias—charcas pestilentes—, que penosamente ocultan en su fondo podrido pasadas culpas y actuales flaquezas....

Se nos tacha de conservadores, se nos llama derechistas y nos hacen, además, aparecer en contubernio denigrante con los elementos clericales laborando contra nuestra—y decimos nuestra porque la trajimos nosotros—, muy amada República.

Así, de una vez, acumulan en menoscabo nuestro todos esos cargos(?), creyendo puerilmente que sirven para desorganizarnos y conducirnos a la hecatombe. He ahí el error craso de los inspiradores de tales campañas difamatorias, que, por más que lo intenten, no pasarán de calumnias salidas de covachuelas oficiales o de riña entre comadres.

Y, decimos eso, ya que los que afortunadamente constituimos la nueva guardia republicana conocemos bien a fondo la verdad de los tiempos pretéritos, sabemos a qué atenernos respecto a esas afirmaciones gratuitas, y, como dijo el señor Guerra del Río, «nos administramos solos».

Por ello, nuestra posición en todo momento, es responder digna y enérgicamente a esa jauría azuzada que nos ladra sin cesar, aunque sin salirnos de los límites de la corrección, ya que nos repugna honradamente usar esos procedimientos agresivos, patrimonio de chulos y chupópteros encumbrados por azar....

Como dijo el poeta, «si nos ladran es señal que cabalgamos». Procuremos, pues, no cesen los ladridos, que augurio feliz será de nuestra marcha triunfal. Eso sí, seamos, ante todo, republicanos y, en elevado ejemplo de ciudadanía y republicanismo, no nos entretengamos en cuestiones baladías, siempre perjudiciales a esta República que fervorosamente queremos, y, sigamos, si es preciso, sacrificándonos por ella....

....Y, cuidemos, amantísimos, que la flor bella, plena de lozanía, nacida briosamente en las arenas fecundas de la industriosa ciudad illicitana—emporio de riqueza— entre las espinas que la rodean siga embriagando a quienes se sientan impregnados de ciudadanía y quieran laborar por el engrandecimiento de la Patria. Que, si así lo hacemos, daremos una prueba elocuente de que amamos a ésta.

JOSÉ ALBALADEJO AGUILERA

Nuestro sistema parlamentario no podrá funcionar como tal, hasta que lo desatranquemos, hasta que lo libremos de ese duro tapón que han formado el Gobierno y su mayoría.

Mariano Benlliure.

SECCIÓN AGRARIA

Temas agrícolas

Casi da pena el decirlo, y, sin embargo, la verdad, aunque sea verdad, se impone. En Elche, ciudad que aunque eminentemente industrial, no desdén a la plácida Ceres, se peca de descuidados en temas importantes por demás, ya que del cultivo de la base primera de la humanidad se preocupan poco o nada.

No es solamente los antiguos métodos de cultivo los que han de marcar las huellas de nuestros agricultores, no es solo el arar a tiempo, limpiar las malas hierbas y recoger los frutos, el único y principal fin del labrador, es necesario que el forjador de la vida «conozca» su tierra, sepa sus componentes, averigüe su distribución y la clase de cultivos apropiados, la utilidad de los abonos y su mejor aprovechamiento, las plagas y sus métodos de combate; en fin, que sepa lo que se trae entre manos, para que no riegue en vano de sudor en sacar peras a un almendro, para que tienda y compruebe que la higiene, aun en el campo, es necesaria y útil, ya que no solo va en provecho de él, sino de la tierra que aun siendo mezaquina para algo, es rica para otra cosa. Ella todo lo dá, desde la humilde piedra para edificar hasta el soberbio diamante, desde la infima hierba de los caminos hasta el altivo rosa; ella nos alimenta, nos cubre, guarda los restos de nuestros mayores con fidelidad, ¿por qué no tratarla como se merece? ¿Por qué no dedicarle unos regiones si ello ha de redundar a nosotros?

Viene, pues, TEMAS AGRICOLAS, a llenar un vacío que no debe existir, cuando a cualquier cosa superflua le dedican tantos agasajos y honores.

RANOFER

Elche, Marzo 1933.

HORMIGAS

El mayor enemigo del árbol

La hormiga es uno de los insectos más funestos para el agricultor, no por el daño que directamente ocasiona....

nan, sino por los enormes perjuicios que indirectamente causan.

En el campo existen especies de hormigas que el alimento principal es el zumo azucarado que segregan los pulgones, cochinillas y gusanos. Estos insectos vienen a ser las abejas de las hormigas o sus vacas lecheras, por cuya razón éstas las prodigan los mayores cuidados.

En el otoño las hormigas los trasladan a sus galerías subterráneas, así los libran de las inclemencias del cielo, y cuando brotan los árboles los llevan a los sitios más ricos en savia. Desde este instante los pulgones y cochinillas empiezan a causar sus estragos extrayendo la savia del vegetal y llenándolo de melaza, aceitón, pringue o ligamuza, con lo cual tienen las hormigas rico y abundante alimento.

Mas no son sólo las hormigas los insectos que viven de esta melaza, existen otros parásitos que de éstas se alimentan, y, sobre todo, la terrible mosca «ceratitis capitata» o mosca mediterránea que produce en el olivo el gusano de la aceituna, en el naranjo la barreneta, y en las higueras, ciruelos, melocotoneros, azufaitos, etc., etc., a los gusanos que devoran sus frutos. De otra parte la melaza o ligamuza sirve de liga a los gérmenes del chinche del olivo, naranjo, higuera y nopas, así como a los huevos del piojo rojo, o poli roig, piojillo de San José, sierpecitas o serpetas, y si esto no fuera suficiente calamidad, los zumos vinosos a más de causar la asfixia parcial del árbol, constituyen para el hongo de la negrilla tizon o fumagina, el mejor alimento para su desarrollo.

Por todo esto se comprende la importancia inmensa que tiene el acabar definitivamente con las hormigas, pues es sabido que «campo con hormigas, campo con plagas.»

Acabando con las hormigas se tiene un 95 por 100 de labor ganada en la extinción total de las plagas del campo.

Los que con afirmaciones gratuitas critican descaradamente la gestión de un partido, bien pudieran pensar antes si la actuación del suyo se halla a cubierto de toda censura.

REPÚBLICA Y SOCIALISMO

El viernes 14 de Abril, se cumple el segundo aniversario de la proclamación de la segunda República. Fecha gloriosa, que llenó de alegría y de esperanzas a los sedientos de justicia, a los republicanos de siempre, a los amantes del pueblo subyugado y vejado por el caciquismo monárquico, ebrio de dinero y lujo vano, que después se tenían que esfumar en el mar de la democracia, que todo lo allana y eleva al unísono al laborioso trabajador y al prócer noble cargado de honores que lo llenan de ridículo empaque.

Así pensaban los buenos republicanos, los de «cepa», los que vieron

CAMISERIA BENAFAER

Confección a medida

Camisas — Calzoneillos — Pijamas — Corbatas — Medias — Calcetines — Ligas — Tirantes — Cinturones — Pañuelos — Géneros de punto — Bisutería, etc., etc., etc.

Casa especializada en artículos selectos

PRECIOS ECONÓMICOS

Sagasta, 2

ELCHE

alguna vez la calle tras una reja, los que obligados a dejar su hogar tenían que vivir bajo otro cielo, los que se asomaban a las columnas de los periódicos valientemente. Y el pueblo que sufría en silencio supo, cuando llegó la hora, dar con su voto la escalera sagrada de la dirección de la patria, para que cumplieran sus promesas. Así se pensaba y así lo creyó el pueblo amo y señor; pero sus administradores supieron y saben sacar provecho de su buena fé y de su confianza como antaño, los antiguos, de su sueño.

Ahora ya, caídos los disfraces y la hipócrita sonrisa, las larvas que sintieron el calor del pueblo devoran con insaciable voracidad el árbol viejo y mil veces hollado de la Patria.

Bajad, ya, esa bandera teñida en sangre de hermanos que pedían pan y recibieron plomo de sus criados. ¿No veis que la sangre chorrea por vuestras manos? Arriarla de una vez, que el pueblo tiene lágrimas en los ojos por vuestras injusticias y desaciertos, que vea tras ella su miseria y los cadáveres que ensangrientan vuestra ruta.

L. LOPEZ DE LA HOZ
Elche, Abril 1933

La acción anunciada por las minorías no es propiamente de "obstrucción" sino de "desobstrucción."

Mariano Benlliure.

A LA MEMORIA
DE

D. Mariano Antón

Pocos ilicitanos son tan dignos de un homenaje como el inolvidable e insustituible profesor de dibujo, don Mariano Antón (q. e. p. d.) por su labor callada y fructífera que ha hecho, que en nuestro pueblo naciera la afición que hoy se tiene a la pintura. Cuán pocos serán los ilicitanos que no hayan recibido algunas lecciones del hoy homenajeado «Marianet», (como le llamaban sus íntimos) que no recuerden a aquella persona todo bondad y cariño para con sus discípulos, que la parca cruel se lo llevó hace poco más de un año, cuando aun hacía mucha falta a sus alumnos.

Inolvidable maestro, su obra es inmortal, su labor sigue su camino, aún van cual legiones a su academia la juventud ilicitana, la que recuerda a aquel vejete que nos corregía y ense-

ñaba desinteresadamente a cambio de nuestras travesuras infantiles y nos disculpaba con su habitual cariño. ¡Pobre D. Mariano! Quien llenará su vacío.

Hoy se rinde un homenaje a su memoria, a su labor, acto al que debiera acudir el pueblo en masa para demostrar cómo en el transcurso del tiempo esta hidalga tierra sabe recordar con cariño a aquel que siendo todo, no quiso ser nada por no dejar la «seua terreta».

UN DISCIPULO

BUENA MANERA DE APRECIAR LAS COSAS

Muchas son las formas de apreciar las normas a seguir de un sector o de varios, manera de actuar, y fines que persigue.

Yo no quiero, ni puedo, con todo esto, dar lecciones a nadie, (para mí las quisiera), pero el caso a que me refiero, es, sin duda, de los llamados ultracolesales; y es, que muchas inteligencias, creyéndose ser, para ellos mismos, hombres con mucha capacidad, y que de capacidad no tienen un adarme, nos quieren hacer ver cosas tan extremadamente caprichosas, que no pueden dejar lugar a dudas.

¿Cómo, y por qué, un sector que todavía no ha llegado a escalar el Poder, se le pueda tildar de que cuando actúe, no podrá de ninguna de las maneras, hacer de provecho nada a la Nación? Me parece algo así como aquello de la varita mágica. ¿Con que autoridad pueden éstos señores *Jueces* juzgar una cosa que no han visto? De todo lo expuesto, se deduce que la varita mágica todavía impera. Lo lógico es que, ahora en los tiempos que corremos, se pueda predecir, porque seguramente no podrían equivocarse.

Así es, queridísimos amigos, que yo no debo ni puedo estar de acuerdo con vuestra *varita*; si así se predice, podéis más bien hacerlo ahora que se ven claras las cosas, porque no están turbias, y de esta manera se podría afirmar que esa varita misteriosa no ha existido.

Vosotros, todos los que de esta manera sacáis consecuencias, os podéis tener como los grandes astrónomos, que saben cuándo y cómo sale la *estrella con rabo*, y cuando tiene que desaparecer. Perdonarme que os diga que en los tiempos en que vivimos, si verdaderamente queremos el progreso, no hay que decir lo que

tiene que venir, porque así resultaría que la varita se usaba como en el siglo XI; esto equivaldría a decir que no estais conformes con lo que se hace en el siglo actual.

Todo lo que llevo dicho, es la realidad dentro de la lógica; y no consentiremos que nadie, sin tener conocimiento de lo que habla, se aventure a decir esa serie de tonterías.

Y para terminar, amigos míos, y os digo que, aventurándose, podría muy bien, con una aventura de esa índole, llegar hasta el extremo de *cogerle a la estrella el rabo...*

TTTIRITI

ORIGINAL

Lamentamos que, por haber llegado retrasadas, no hayan podido ser publicadas unas cuartillas originales, tituladas FIGURAS DE LA REPÚBLICA: SALAZAR ALONSO, de nuestro buen amigo de Elda, inteligente Procurador de los Tribunales, D. Enrique Llorens Vila. Con el mayor gusto las daremos a la publicidad el próximo número.

Agricultores comprar EL RADICAL que es vuestro periódico

NOTICIAS

Pedida de mano.

En la pasada semana, por el conocido comerciante de esta localidad, don Jerónimo Valero Escalapez, y para su hijo Pedro, fué pedida la mano de la bellísima señorita Adelaida Santo Llorente, hija de nuestro querido Presidente de la Junta Municipal, don Joaquín Santo García.

La boda quedó concertada para el próximo mes de Mayo.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta al correligionario de Elda, Secretario de aquél Juzgado, D. Luis Guirau, que desde el próximo número honrará con su colaboración a EL RADICAL.

Ha permanecido, por asuntos profesionales en nuestra población, donde hemos tenido el gusto de saludarle, Don Enrique Llorens Vila, de Elda.

Se encuentra circunstancialmente en Elche, nuestro particular amigo C. Manuel de la Morena.

Guarda cama, con enfermedad grave, la esposa del corocido comerciante local Manuel Torres Serrano. Le deseamos un rápido restablecimiento.

Elhche: Impreta Pedro Rizo,

Calle del Carmen, 15

